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En Ciudad Guzmán, Municipio de Zapotlán el Grande, Jalisco, 

siendo las 10:24 hrs. diez horas con veinticuatro minutos, del 

día lunes 26 veintiséis de Agosto del año 2024 dos mil 

veinticuatro, y con fundamento en lo dispuesto por el Artículo 

47 fracción III, de la Ley del Gobierno y la Administración 

Pública Municipal del Estado de Jalisco, se reunieron en la 

Sala de Ayuntamiento ubicada en la planta alta de la 

Presidencia Municipal, los Regidores del Ayuntamiento 

Constitucional 2021-2024 dos mil veintiuno, dos mil 

veinticuatro, para efectuar Sesión Pública Extraordinaria de 

Ayuntamiento No. 107 ciento siete. - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

PRIMER PUNTO: Lista de asistencia, verificación de quórum 

e instalación de la Sesión. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

C. Secretaria de Gobierno y Síndico Municipal Magali 

Casillas Contreras: Buenos días Presidente, Señoras y 

Señores Regidores, vamos a dar inicio a esta Sesión 

Extraordinaria de Ayuntamiento, permitiéndome como primer 

punto, pasar lista de asistencia. C. Presidente Municipal 

Alejandro Barragán Sánchez. C. Síndica Municipal Magali 

Casillas Contreras. Regidores: C. Yuritzi Alejandra Hermosillo 

Tejeda. C. Ernesto Sánchez Sánchez. C. Diana Laura Ortega 

Palafox.  C. Víctor Manuel Monroy Rivera. C. Jesús Ramírez 

Sánchez. C. Marisol Mendoza Pinto. C. Jorge de Jesús Juárez 

Parra. C. Eva María de Jesús Barreto. C. Laura Elena Martínez 

Ruvalcaba. C. Raúl Chávez García. C. Edgar Joel Salvador 

Bautista. C. Tania Magdalena Bernardino Juárez. C. Mónica 

Reynoso Romero. C. Sara Moreno Ramírez. Señor 

Presidente, le informo a Usted la asistencia de los 16 

dieciséis, Integrantes de este Ayuntamiento, por lo cual 

certifico la existencia de quórum legal. C. Presidente 

Municipal Alejandro Barragán Sánchez: Muchas gracias 

compañera Secretaria y Síndico Municipal. Muchas gracias 

compañeras, compañeros Regidores. Una vez integrado este 
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Ayuntamiento, declaro formalmente instalada esta Sesión 

Extraordinaria de Ayuntamiento No. 107 siete, proceda al 

desahogo de la Sesión, compañera Secretaria y Síndica. - - - 

SEGUNDO PUNTO: Lectura y aprobación del orden del día. -  

PRIMERO: Lista de asistencia, verificación de quórum e 

instalación de la Sesión. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

SEGUNDO: Lectura y aprobación del orden del día. - - - - - - 

TERCERO: Dictamen que propone autorización de las Tablas 

de Valores Catastrales para aplicar en el Ejercicio Fiscal 2025. 

Motiva el C. Regidor Jorge de Jesús Juárez Parra. - - - - - - - - 

CUARTO: Dictamen que propone autorización de Iniciativa de 

Ley de Ingresos para el Municipio de Zapotlán el Grande, 

Jalisco, para el Ejercicio Fiscal 2025. Motiva el C. Regidor 

Jorge de Jesús Juárez Parra. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

QUINTO: Clausura de la Sesión. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

C. Secretaria de Gobierno y Síndico Municipal Magali 

Casillas Contreras: Queda a su consideración el orden del 

día, para que quienes estén a favor de aprobarlo en los 

términos propuestos lo manifiesten levantando su mano…. 16 

votos a favor, aprobado por mayoría absoluta. - - - - - - - - - 

TERCER PUNTO: Dictamen que propone autorización de las 

Tablas de Valores Catastrales para aplicar en el Ejercicio 

Fiscal 2025. Motiva el C. Regidor Jorge de Jesús Juárez Parra. 

C. Regidor Jorge de Jesús Juárez Parra: HONORABLE 

AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL DE ZAPOTLÁN EL 

GRANDE, JALISCO. PRESENTE Quienes motivan y 

suscriben C. JORGE DE JESÚS JUÁREZ PARRA, 

LICENCIADA LAURA ELENA MARTÍNEZ RUVALCABA, 

MAESTRA TANIA MAGDALENA BERNARDINO JUÁREZ, 

C. MAGALI CASILLAS CONTRERAS, C. DIANA LAURA 

ORTEGA PALAFOX, con el carácter de integrantes de la 

Comisión Edilicia Permanente de Hacienda Pública y 

Patrimonio Municipal, de conformidad con lo dispuesto en los 
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artículos 115 fracción II de la Constitución Política de los 

Estados Unidos Mexicanos;   73, 77, y demás relativos y 

aplicables de la Constitución Política del Estado de Jalisco; 1, 

2, 3, 4 numeral 124, 5, 37 fracción II, 50, 75 fracción I párrafo 

segundo de la Ley de Gobierno y la Administración Pública 

Municipal del Estado de Jalisco; 40, 47, 60, 87, 92, 99, 104 al 

109 del Reglamento Interior del Ayuntamiento de Zapotlán el 

Grande, en relación con lo que establecen los ordinales 94, 

114, 131 bis de la Ley de Hacienda Municipal, 4 fracción XXIII, 

XXIV, 11 fracción VII, 54, 55 y demás relativos y aplicables de 

la Ley de Catastro Municipal del Estado de Jalisco, 3 

fracciones III, XVII, XVIII, 19 fracción I, 21 22, 23, 28, 29, 30, 

31, 32, 33 48 al 67 y demás relativos y aplicables del 

Reglamento de la Ley de Catastro del Estado de Jalisco; 28, 

29, 30, 31, 32, del Reglamento de Catastro Municipal, 

presentamos a la consideración de este Honorable Pleno 

DICTAMEN QUE PROPONE AUTORIZACIÓN DE LAS 

TABLAS DE VALORES CATASTRALES PARA APLICAR 

EN EL EJERCICIO FISCAL 2025, en base a la siguiente:  

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS: I.- Que la Constitución Política 

de los Estados Unidos Mexicanos en su artículo 115 señala 

que cada Municipio será gobernado por un Ayuntamiento, de 

elección popular directa, integrado por un Presidente Municipal 

y el número de Regidores y Síndicos que la ley determine. De 

igual forma en su fracción II otorga facultades a los 

Ayuntamientos para aprobar, de acuerdo con las leyes en 

materia municipal que deberán expedir las legislaturas de los 

Estados, los bandos de policía y gobierno, los reglamentos 

circulares y disposiciones administrativas de observancia 

general dentro de sus respectivas jurisdicciones, que 

organicen la administración Pública Municipal, que regulen las 

materias, procedimientos, funciones y servicios públicos de su 

competencia y aseguren la participación ciudadana y vecinal. 
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II.- La Constitución Política del Estado de Jalisco establece en 

su artículo 88 párrafo primero, que los municipios 

administraran libremente su hacienda, la cual se formará de 

los rendimientos de los bienes que les pertenezcan, así como 

de las contribuciones y otros ingresos que el Congreso 

establezca a su favor; por su parte el artículo 89 del cuerpo de 

leyes en cita, refiere que los presupuestos de egresos serán 

aprobados por los ayuntamientos en términos de lo dispuesto 

por la legislación en materia de disciplina financiera y con base 

en sus ingresos disponibles, los principios de sostenibilidad 

financiera, responsabilidad hacendaria y en las reglas 

establecidas en las leyes municipales respectivas. III.- La ley 

de Gobierno y la Administración Pública Municipal del Estado 

de Jalisco en sus artículos 2, 37, 38 y demás relativos y 

aplicables establecen al Municipio libre como nivel de 

Gobierno, así como la base de la organización política y 

administrativa y de la división territorial del Estado de Jalisco; 

con personalidad jurídica y patrimonio propio; y las facultades 

y limitaciones establecidas en la Constitución Política de los 

Estados Unidos Mexicanos, en la particular del Estado y en la 

propia ley en mención, de igual manera establece las 

obligaciones y facultades de los Ayuntamientos, así como la 

facultad de los suscritos de presentar propuestas de 

iniciativas, según lo previsto por los artículos 87 párrafo 1 

fracción IV y demás relativos y aplicables del Reglamento 

Interior del Ayuntamiento del Municipio de Zapotlán el Grande, 

Jalisco. IV.- La fracción IX y X del Artículo 13 de la Ley de 

Catastro Municipal del Estado de Jalisco, establece como una 

obligación de los Ayuntamientos el presentar ante el Consejo 

Técnico de Catastro Municipal las Propuestas de Valores 

Unitarios de Terreno y Construcción de acuerdo al 

procedimiento establecido en el artículo 54 de la citada Ley, 

con el fin de que dicho Consejo analice y estudie el Proyecto 
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de Tablas de Valores Unitarios, y en su caso, haga las 

modificaciones a los valores que estimen pertinentes, 

sustentando en todo momento, los aspectos y opiniones 

técnicas, para que a su vez se remitan al Consejo Técnico del 

Estado para su correspondiente homologación, opinión y 

recomendación. V.- A partir del año 2000 se implementó el 

nuevo esquema Tributario en la Ley de Hacienda Municipal del 

Estado de Jalisco, que de acuerdo al Decreto publicado en el 

Diario Oficial de la Federación el 23 de diciembre de 1999, el 

numeral quinto transitorio de las reformas al artículo 115 de la 

Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, 

establece que la base para el cobro de las contribuciones 

inmobiliarias será equiparable a los valores de mercado, a fin 

de garantizar su apego a los principios de proporcionalidad y 

de equidad; así como la obligación de los Ayuntamientos de 

proponer las tablas de valores unitarios de suelo y 

construcciones a las legislaturas estatales que sirvan de base 

para el cobro de contribuciones sobre la propiedad 

inmobiliaria. VI.- Este Gobierno Municipal ha cumplido en la 

elaboración y aplicación de las Tablas de Valores Catastrales, 

por lo que, en forma paulatina se ha trabajado para lograr el 

objetivo de la disposición constitucional anteriormente citada. 

Con base en lo anterior, hacemos del conocimiento de este 

Pleno, los siguientes: ANTECEDENTES: PRIMERO.- 

Mediante oficio número 0329/2024, suscrito por la Licenciada 

Lorena Godínez Macías, en su carácter de Directora de 

Catastro Municipal, solicita que por mi conducto, en mi carácter 

de Regidor Presidente de la Comisión Edilicia Permanente de 

Hacienda Pública y Patrimonio Municipal, se someta a 

consideración del Pleno del Ayuntamiento la aprobación de las 

Tablas de Valores para el ejercicio fiscal 2025, toda vez que 

con fecha 16 de Julio de 2024 fueron analizadas y aprobadas 

en la Primera Sesión Ordinaria del Consejo Técnico de 
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Catastro Municipal. SEGUNDO.- El Ayuntamiento de Zapotlán 

el Grande, Jalisco, envió el acta de la Primera Sesión Ordinaria 

del Consejo Técnico de Catastro del municipio, e efecto de que  

una vez que los proyectos de tablas de valores sean revisados 

por el Consejo Técnico Catastral del Estado en conjunción con 

la Comisión de Hacienda y Presupuestos del Congreso del 

Estado o su representante, se remitirán con las opiniones o 

recomendaciones que hubiere, en su caso. En mérito de lo 

antes expuesto, fundado y motivado, la Comisión Edilicia 

permanente de Hacienda Pública y Patrimonio Municipal, 

dictamina bajo los siguientes: CONSIDERANDOS: I.- En la 

Primera Sesión Ordinaria del Consejo Técnico de Catastro 

Municipal de fecha 16 de Julio de 2024,  se presentó la 

propuesta de incremento a los valores Unitarios de Tablas de 

Valores, Unitarios de Construcción, terrenos, de centros de 

población, de zona, de parque industrial y de predios rústicos 

para el Ejercicio Fiscal 2025; justificando ante el mismo la 

necesidad de elaborar y aplicar las tablas de valores 

progresivas, así como la necesidad de actualizarlas cada año; 

igualmente se presentó una tabla con casos concretos, 

utilizando valores actuales y valores propuestos para el año 

2025 a efecto de tener un comparativo y repercusión del 

Impuesto Predial con la propuesta de ajuste, mismo donde se 

enfatizó que desde la Constitución Federal se establece la 

obligación del cobro de las contribuciones en base a valores 

reales, aclarando que la tasa progresiva son factores variables 

donde el Municipio puede hacer los ajustes necesarios para el 

cobro del Impuesto Predial; por lo que, en la Cuadragésima 

Quinta Sesión Ordinaria de la Comisión Edilicia Permanente 

de Hacienda Pública y Patrimonio Municipal, el suscrito 

Presidente de la misma, expuso, y una vez analizado y 

discutido el segundo punto del orden del día, se aprobó el 

proyecto de tablas de valores con un incremento del 8% ocho 
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por ciento; valores unitarios de construcción en 8% ocho por 

ciento, valor de terreno urbano 8% ocho por ciento, valor de 

predio rústico 8% ocho por ciento, valor unitario de centro de 

población El Fresnito, Parque Industrial, zona 1 y zona 2 un 

incremento de $10.00 (Diez pesos 00/100 M. N.), Apaztepetl, 

Atequizayán, Los Depósitos, Pico de Águila, La Fortuna, Los 

Mazos, con un incremento de $10.00 (Diez pesos 00/100 M. 

N.), para el Ejercicio Fiscal 2025. II.- Una vez, dando 

cumplimiento con lo anterior, la propuesta de valores unitarios 

fue enviada por el Presidente del Consejo Técnico de Catastro 

Municipal al Consejo Técnico Catastral del Estado de Jalisco, 

para su revisión y aprobación de conformidad a lo que 

establece la Ley de Catastro Municipal, a cuyo efecto, 

mediante oficio número SHP/SI/DGIC/DC/1747/2024, suscrito 

por  el C.P.C. Juan Partida Morales en su carácter de 

Secretario de la Hacienda Pública y Presidente del Consejo 

Técnico Catastral del Estado, mediante el cual remite el C. 

Presidente Municipal, el dictamen técnico resultante de la 

revisión del Proyecto de Tablas de Valores Unitarios de 

Terreno y Construcción 2024, para el ejercicio fiscal 2025, y 

que en lo que interesa menciona: En la Cuarta Sesión 

Ordinaria celebrada el día 09 de agosto del presente año, el 

pleno del Consejo Técnico Catastral del Estado revisó su 

proyecto de Tablas de Valores, el cual previamente fue 

analizado por la Comisión Técnica de Valores del propio 

Consejo. Antes de continuar con el proceso de aprobación, 

respetuosamente se hace de su conocimiento: 

Considerandos: Primero. . . . . . . Segundo. . . . . .  Tercero.- 

El Consejo Técnico Catastral del Estado, con fundamento en 

lo establecido en el artículo 54 fracciones III, IV, y V de la Ley 

de Catastro Municipal del Estado de Jalisco, de la respectiva 

revisión del proyecto de tablas de valores unitarios observa lo 

siguiente: Respecto a los valores vigentes se presenta un 
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ajuste a la alza en valores urbanos, rústicos y construcción de 

un 8%, con ello representa una propuesta con rezago en la 

construcción promedio del 15%, respecto a los valores base 

recomendados por el Consejo Técnico Catastral del Estado.  

Se concluye que existe un apego en urbano y rústico a los 

valores base sugeridos por el Consejo Técnico Catastral del 

Estado, por lo que los valores presentados en su proyecto para 

éstos rubros son adecuados conforma a la factorización 

catastral del Municipio; por otro lado, los valores de 

construcción se encuentran con rezago y el incremento 

propuesto es similar a la inflación. Se recomienda continuar 

incrementando gradualmente dichos valores en las siguientes 

propuestas, para lograr con ésta tendencia cumplir con el 

mandato constitucional del artículo 115, quinto transitorio de la 

reforma del año 1999 a fin de equiparar los valores catastrales 

a los comerciales. . . . . . . . . . . . . . .  III.- Por los motivos antes 

expuestos, la Comisión Edilicia permanente de Hacienda 

Pública y Patrimonio Municipal con fundamento en los 

artículos 37, 40, 42, 60, 71 y demás relativos y aplicables  del 

Reglamento Interior del Municipio de Zapotlán el Grande, 

Jalisco, relativos al funcionamiento del Ayuntamiento y sus 

comisiones, en relación con lo que prevé los ordinales 94 

fracciones XI y XII, 114 fracción VII, 131 bis de la Ley de 

Hacienda Municipal, 4 fracción XXIII, XXIV, 11 fracción VII, 13 

fracción IX y X, 54, 55 y demás relativos y aplicables de la Ley 

de Catastro Municipal del Estado de Jalisco, 28, 29, 30, 31, 32 

del Reglamento de Catastro Municipal, analizadas y 

estudiadas las modificaciones a las Tablas de Valores 

Catastrales y de Valores Unitarios de Construcción, terreno, de 

centros de población, de zona, del Parque Industrial y de 

Predios rústicos, Apaztepetl, Atequizayán, Los Depósitos, Pico 

de Águila, La Fortuna y los Mazos con un incremento del 8% 

ocho por ciento, 8% ocho por ciento, $10.00 (Diez Pesos 
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00/100 M. N.), y $10.00 (Diez pesos 00/100 M. N.), para el 

Ejercicio Fiscal 2025, lo anterior, conforme lo previsto por el 

ordinal 54 último párrafo de la Ley de Catastro Municipal para 

el Estado de Jalisco, la iniciativa deberá ser presentada a más 

tardar el 31 de Agosto del año previo a su aplicación;  en 

relación con lo normado por el artículo 94 fracción XII de la Ley 

de Hacienda Municipal para el Estado de Jalisco y sus 

Municipios, que refiere que la aprobación y publicación de las 

tablas de valores unitarios, deberán ser anteriores a la fecha 

de publicación de la Ley de Ingresos Municipal para el ejercicio 

fiscal en que las mismas vayan a tener vigencia, una vez 

escuchada la opinión técnica y exposición mediante 

proyección digital en la sesión ordinaria número  

Cuadragésima Quinta de la Comisión Edilicia Permanente de 

Hacienda Pública y Patrimonio Municipal celebrada el día 12 

doce de Agosto de 2024, aprobamos con el voto favorable de 

3 Regidores y 1 Abstención, los siguientes ajustes: - - - - - - - -  

 

 

 

 

 
 
 

CONCEPTO AJUSTE   

VALOR TERRENO 
URBANO 

8% 3 VOTOS A 
FAVOR. 

1 ABSTENCIÓN. 

VALOR DE 
CONSTRUCCIÓN 

8% 3 VOTOS A 
FAVOR. 

1 ABSTENCIÓN. 

VALOR DE PREDIO 
RÚSTICO 

8% 3 VOTOS A 
FAVOR. 
 

1 ABSTENCIÓN. 

EL FRESNITO, 
PARQUE 

INDUSTRIAL, ZONA 
1 Y ZONA 2 

INCREMENTO 
$10.00 

3 VOTOS A 
FAVOR.  

1 ABSTENCIÓN. 

APAZTEPETL. 
ATEQUIZAYAN, LSO 
DEPOSITOS, PICO 

DE ÁGUILA, LA 

INCREMENTO 
$10.00 

3 VOTOS A 
FAVOR.  

1 ABSTENCIÓN. 
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FORTUNA, LOS 
MAZOS 

  

 

Proponiendo para su discusión y en su caso aprobación 

dictamen que contiene los siguientes: RESOLUTIVOS: 

PRIMERO.- Se aprueba en lo general como en lo particular por 

este Honorable Ayuntamiento Constitucional de Zapotlán el 

Grande, Jalisco, las Tablas de Valores Catastrales Tablas de 

Valores Unitarios de Construcción, Terreno, de Centros de 

Población de Zona, del Parque Industrial y de Predios Rústicos 

para el Ejercicio Fiscal 2025, así como los incrementos 

señalados en el Considerando III Tercero, es decir, valor de 

Terreno Urbano un 8%, valor de Construcción un 8%, valor de 

Predio Rústico un 8%, los Centros de Población: El Fresnito, 

Parque Industrial, Zona 1 y Zona 2, un incremento de $10.00; 

Apaztepetl, Atequizayán, Los Depósitos, Pico de Águila, La 

Fortuna, Los Mazos, un incremento de $10.00, conforme a los 

documentos y planos anexos. SEGUNDO.- Se faculta al 

Presidente Municipal, para que proponga al Congreso del 

Estado la Iniciativa que propone autorización y promulgación 

de Decreto de Tabla de Valores Catastrales, Tabla de Valores 

Unitarios de Suelo y Construcción, Terrenos de Centros de 

Población, de Zona, del Parque Industrial y de Predios 

Rústicos del Municipio de Zapotlán el Grande, Jalisco, para el 

Ejercicio Fiscal 2025, en la forma que se indica en el anexo 

que se adjunta al presente dictamen. TERCERO.-  Se faculta 

al Presidente Municipal y Secretario General de este 

Honorable Pleno del Ayuntamiento a efecto de que suscriban 

la documentación necesaria para el cumplimiento de este 

dictamen, en lo que se refiere a la presentación y envío de la 

iniciativa de Tabla de Valores Catastrales del Municipio de 

Zapotlán el Grande, Jalisco,  para el Ejercicio Fiscal 2025, al 

Congreso del Estado en copia certificada o extracto de acta de 

Ayuntamiento, en la cual se constate la aprobación de la 
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mismo con los insertos de Ley. CUARTO.- Se instruya a la 

Secretaria de Gobierno a fin de que realice los trámites 

inherentes al cumplimiento de los acuerdos aquí establecidos. 

ATENTAMENTE “2024, Año del 85 Aniversario de la Escuela 

Secundaria Federal Benito Juárez” 2024 Bicentenario en que 

se otorga el título de “Ciudad” a la antigua Zapotlán el Grande, 

Jalisco. Cd. Guzmán Municipio de Zapotlán el Grande, Jalisco. 

A 20 de agosto de 2024. LIC. JORGE DE JESÚS JUÁREZ 

PARRA. Regidor Presidente de la Comisión Edilicia 

Permanente de Hacienda Pública y Patrimonio Municipal. 

FIRMA” LIC. LAURA ELENA MARTÍNEZ RUVALCABA. 

Regidora Vocal de la Comisión Edilicia Permanente de 

Hacienda Pública y Patrimonio Municipal. NO FIRMA” MTRA. 

TANIA MAGDALENA BERNARDINO JUÁREZ. Regidora 

Vocal de la Comisión Edilicia Permanente de Hacienda Pública 

y Patrimonio Municipal. NO FIRMA” LIC. MAGALI CASILLAS 

CONTRERAS. Regidora Vocal de la Comisión Edilicia 

Permanente de Hacienda Pública y Patrimonio Municipal. 

FIRMA” LIC. DIANA LAURA ORTEGA PALAFOX. Regidora 

Vocal de la Comisión Edilicia Permanente de Hacienda Pública 

y Patrimonio Municipal. FIRMA”  Bueno, compañeros, hace 

una semana se suspendió este punto con la necesidad de 

tener el aval de Catastro del Estado. El tema es que nos 

certificaran, que nos avalaran que lo que hemos propuesto 

para los aumentos respectivos estaban correctos y la carta que 

viene como anexo y que viene un fragmento de la carta 

descrito en este acuerdo, señala efectivamente que estamos 

en la posición correcta, haciendo los cálculos correctos 

conforme a la inflación, sin embargo nos sigue señalando que 

estamos rezagados en los términos de construcción, nos 

termina señalando que estamos rezagados, la propuesta para 

el Gobierno del Estado, Catastro del Estado, es del 15% y 

nosotros proponemos el 8. Entonces, continuamos con la 
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misma dinámica y con el aval de Catastro del Estado a través 

de la firma, que en realidad quién es el presidente del Consejo 

de Catastro del Estado de Jalisco, es el Secretario de 

Hacienda, Juan Partida, y nos confirma que lo que estamos 

trabajando está en el camino correcto, apegando los precios 

que tenemos a los valores comerciales, sin embargo traemos 

un rezago todavía, es cuánto. C. Secretaria de Gobierno y 

Síndico Municipal Magali Casillas Contreras: No sé si 

alguien desea hacer uso de la voz en la discusión del presente 

punto que acaba de dar lectura el compañero Jorge de Jesús 

Juárez Parra. C. Regidor Jorge de Jesús Juárez Parra: Si 

no hay ningún comentario, primeramente quiero agradecer 

mucho el trabajo del tesorero, el encargado de la Hacienda, 

Licenciado Guijarro, a Lorena y también una petición que me 

hace la Directora, Lorena Godínez, respecto al resolutivo 

primero. Quiero nada más aclarar algo como quedó, y voy a 

leerlo, se aprueba en lo general como en lo particular, por este 

Honorable Ayuntamiento constitucional de Zapotlán el Grande, 

Jalisco, las tablas de valores catastrales, tablas de valores en 

interior de construcción, de terrenos, centros de población, de 

zona, parque industrial, predios rústicos para el ejercicio fiscal 

2025, así como los incrementos señalados en el considerado 

tercero y el considerando tercero es la tablita que leí y me pide 

que dentro resolutivo dicte lo siguiente, después que diga voy 

a modificar entonces el punto nomás describiendo lo que dice 

la tabla, quedaría así, así como los incrementos señalados en 

el considerando tercero, es decir, valor de terreno urbano un 

8%, valor de construcción un 8%, valor de pre rústico un 8%, 

los centros de población, Fresnito, Parque Industrial, zona 1 y 

zona 2,  10 pesos y a Apastepetl, Atequizayán los Depósitos, 

Pico de Águila, La Fortuna, 10 pesos, conforme a los 

documentos y planos anexos. Nada más agregar estos 

porcentajes que quedan en el resolutivo primero, es cuánto. C. 
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Secretaria de Gobierno y Síndico Municipal Magali 

Casillas Contreras: Bien, en ese sentido, una vez que fue 

leído y discutido el presente punto y toda vez que la votación 

tendrá que llevarse a cabo de manera nominal, iniciaré la 

misma: C. Regidora Yuritzi Alejandra Hermosillo Tejeda: A 

favor. C. Regidor Ernesto Sánchez Sánchez: A favor. C. 

Regidora Eva María de Jesús Barreto:  A favor. C. Regidor 

Jesús Ramírez Sánchez: En contra. C. Regidor Edgar Joel 

Salvador Bautista: A favor.  C. Regidora Tania Magdalena 

Bernardino Juárez: En contra. C. Regidora Mónica 

Reynoso Romero: A favor. C. Regidora Sara Moreno 

Ramírez: En contra. C. Regidor Raúl Chávez García: En 

contra. C. Regidora Laura Elena Martínez Ruvalcaba: En 

contra. C. Regidor Jorge de Jesús Juárez Parra: A favor. C. 

Regidora Marisol Mendoza Pinto: A favor. C. Regidor Víctor 

Manuel Monroy Rivera: A favor. C. Regidora Diana Laura 

Ortega Palafox: A favor. C. Síndico Municipal Magali 

Casillas Contreras: A favor. C. Presidente Municipal 

Alejandro Barragán Sánchez: A favor. 11 votos a favor. 5 

votos en contra: Del C. Regidor Jesús Ramírez Sánchez, de 

la C. Regidora Tania Magdalena Bernardino Juárez, de la C. 

Regidora Sara Moreno Ramírez, del C. Regidor Raúl Chávez 

García y de la C. Regidora Laura Elena Martínez Ruvalcaba. 

Aprobado por mayoría absoluta, en lo general y particular. 

CUARTO PUNTO: Dictamen que propone autorización de 

Iniciativa de Ley de Ingresos para el Municipio de Zapotlán el 

Grande, Jalisco, para el Ejercicio Fiscal 2025. Motiva el C. 

Regidor Jorge de Jesús Juárez Parra. C. Regidor Jorge de 

Jesús Juárez Parra: HONORABLE AYUNTAMIENTO 

CONSTITUCIONAL DE ZAPOTLÁN EL GRANDE, JALISCO. 

PRESENTE Quienes motivan y suscriben C. JORGE DE 

JESÚS JUÁREZ PARRA, LICENCIADA LAURA ELENA 

MARTÍNEZ RUVALCABA, MAESTRA TANIA MAGDALENA 



14 
 

Sesión Extraordinaria de Ayuntamiento No. 107, de fecha 26 de Agosto del 2024 
Página 14 de 67 

Secretaria de Gobierno Municipal. Ayuntamiento 2021-2024 
ABS/CMRG/ylp/hjvr 

 

BERNARDINO JUÁREZ, C. MAGALI CASILLAS 

CONTRERAS, C. DIANA LAURA ORTEGA PALAFOX, con 

el carácter de integrantes de la Comisión Edilicia Permanente 

de Hacienda Pública y Patrimonio Municipal, de conformidad 

con lo dispuesto en los artículos 115 fracción II de la 

Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;  73, 

77, 85 y demás relativos y aplicables de la Constitución Política 

del Estado de Jalisco; 1, 2, 3, 4 numeral 124, 5, 37 fracción II, 

38, 40, 42, 44, 47, 49, 50, 52, 75  fracción I párrafo segundo al 

81 y del 94 al 100 de la Ley de Gobierno y la Administración 

Pública Municipal del Estado de Jalisco; 40, 41, 47, 50, 60, 87, 

79, 92, 99, 104 al 109 y 158 del Reglamento Interior del 

Ayuntamiento de Zapotlán el Grande, en relación con lo que 

establecen los ordinales 10, 12 fracción II, 15, 19, 67  y demás 

relativos y aplicables de la Ley de Hacienda Municipal del 

Estado; presentamos a la elevada consideración de este 

Honorable Pleno DICTAMEN QUE PROPONE 

AUTORIZACIÓN DE INICIATIVA DE LEY DE INGRESOS 

PARA EL MUNICIPIO DE ZAPOTLAN EL GRANDE, 

JALISCO PARA EL EJERCICIO FISCAL 2025, para su 

análisis, discusión y aprobación en su caso, en base a la 

siguiente: EXPOSICIÓN DE MOTIVOS: I.- Que la Constitución 

Política de los Estados Unidos Mexicanos en su artículo 115 

señala que cada Municipio será gobernado por un 

Ayuntamiento, de elección popular directa, integrado por un 

Presidente Municipal y el número de Regidores y Síndicos que 

la ley determine. De igual forma en su fracción II otorga 

facultades a los Ayuntamientos para aprobar, de acuerdo con 

las leyes en materia municipal que deberán expedir las 

legislaturas de los Estados, los bandos de policía y gobierno, 

los reglamentos circulares y disposiciones administrativas de 

observancia general dentro de sus respectivas jurisdicciones, 

que organicen la administración Pública Municipal, que 
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regulen las materias, procedimientos, funciones y servicios 

públicos de su competencia y aseguren la participación 

ciudadana y vecinal. II.- Por su parte, el citado artículo 115, 

establece en   su   fracción   IV:   IV.  Los municipios 

administrarán libremente su hacienda, la cual se formará de 

los rendimientos de los bienes que les pertenezcan, así como 

de las contribuciones y otros ingresos que las legislaturas 

establezcan a su favor, y en todo caso: a)  Percibirán las 

contribuciones, incluyendo tasas adicionales, que establezcan 

los Estados sobre la propiedad inmobiliaria, de su 

fraccionamiento, división, consolidación, traslación y mejora 

así como las que tengan por base el cambio de valor de los 

inmuebles. Los municipios podrán celebrar convenios con el 

Estado para que éste se haga cargo de algunas de las 

funciones relacionadas con la administración de esas 

contribuciones. b)  Las participaciones federales, que 

serán cubiertas por la Federación a los Municipios con arreglo 

a las bases, montos y plazos que anualmente se determinen 

por las Legislaturas de los Estados. c)  Los ingresos 

derivados de la prestación de servicios públicos a su cargo. 

Las leyes federales no limitarán la facultad de los Estados para 

establecer las contribuciones a que se refieren los incisos a) y 

c), ni concederán exenciones en relación con las mismas. Las 

leyes estatales no establecerán exenciones o subsidios en 

favor de persona o institución alguna respecto de dichas 

contribuciones. Sólo estarán exentos los bienes de dominio 

público de la Federación, de las entidades federativas o los 

Municipios, salvo que tales bienes sean utilizados por 

entidades paraestatales o por particulares, bajo cualquier 

título, para fines administrativos o propósitos distintos a los de 

su objeto público. Los ayuntamientos, en el ámbito de su 

competencia, propondrán a las legislaturas estatales las 

cuotas y tarifas aplicables a impuestos, derechos, 
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contribuciones de mejoras y las tablas de valores unitarios de 

suelo y construcciones que sirvan de base para el cobro de las 

contribuciones sobre la propiedad inmobiliaria. Las legislaturas 

de los Estados aprobarán las leyes de ingresos de los 

municipios, revisarán y fiscalizarán sus cuentas públicas. Los 

presupuestos de egresos serán aprobados por los 

ayuntamientos con base en sus ingresos disponibles, y 

deberán incluir en los mismos, los tabuladores desglosados de 

las remuneraciones que perciban los servidores públicos 

municipales, sujetándose a lo dispuesto en el artículo 127 de 

esta Constitución. Los recursos que integran la hacienda 

municipal serán ejercidos en forma directa por los 

ayuntamientos, o bien, por quien ellos autoricen, conforme a la 

ley; IV.- La Constitución Política del Estado de Jalisco 

establece en su artículo 88 párrafo primero, que los municipios 

administraran libremente su hacienda, la cual se formará de 

los rendimientos de los bienes que les pertenezcan, así como 

de las contribuciones y otros ingresos que el Congreso 

establezca a su favor; por su parte el artículo 89 del cuerpo de 

leyes en cita, refiere que los presupuestos de egresos serán 

aprobados por los ayuntamientos en términos de lo dispuesto 

por la legislación en materia de disciplina financiera y con base 

en sus ingresos disponibles, los principios de sostenibilidad 

financiera, responsabilidad hacendaria y en las reglas 

establecidas en las leyes municipales respectivas. V.- La ley 

de Gobierno y la Administración Pública Municipal del Estado 

de Jalisco en sus artículos 2, 37, 38 y demás relativos y 

aplicables establecen al Municipio libre como nivel de 

Gobierno, así como la base de la organización política y 

administrativa y de la división territorial del Estado de Jalisco; 

con personalidad jurídica y patrimonio propio; y las facultades 

y limitaciones establecidas en la Constitución Política de los 

Estados Unidos Mexicanos, en la particular del Estado y en la 
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propia ley en mención, de igual manera establece las 

obligaciones y facultades de los Ayuntamientos, así como la 

facultad de los suscritos de presentar propuestas, según lo 

previsto por los artículos 87 párrafo 1 fracción IV y demás 

relativos y aplicables del Reglamento Interior del Ayuntamiento 

del Municipio de Zapotlán el Grande, Jalisco. VI.- Que atento 

a lo establecido en el artículo 31 fracción IV de nuestra Carta 

Magna, respecto de la obligación de contribuir al gasto público 

de manera proporcional y equitativa, el Gobierno del Municipio 

de Zapotlán el Grande, Jalisco, ha elaborado la presente 

iniciativa de Ley de Ingresos para el ejercicio fiscal 2025, como 

el documento idóneo para captar los recursos necesarios que 

fortalezcan la Hacienda Pública Municipal. VII.- Tomando en 

consideración la diversidad geográfica, política, social, 

económica y cultural es menester contar con el presente 

instrumento jurídico-fiscal particular, ya que el contexto del 

mismo es congruente con las condiciones propias de nuestro 

Municipio. VIII.- Dicho instrumento jurídico-fiscal se ha 

elaborado en base a lo preceptuado en la Ley de Hacienda 

Municipal, con respecto a la precisión del sujeto, objeto, base, 

tasa o tarifa y época de pago, apegado a los principios de 

legalidad y certidumbre fiscal, mismos que dan seguridad 

jurídica al contribuyente e impiden actos arbitrarios por parte 

de la autoridad exactora o el cobro de impuestos imprevisibles, 

atendiendo en todo momento el principio constitucional de que 

la autoridad solo puede hacer lo que la ley le permite. IX.- La 

presente Ley de Ingresos contempla las estimaciones de 

recursos financieros que se pretende recaudar durante el 

ejercicio fiscal 2025, por concepto de impuestos, derechos, 

productos, aprovechamientos, contribuciones especiales, 

participaciones federales, fondo de aportaciones federales e 

ingresos extraordinarios; con la finalidad de contar con los 

recursos necesarios para lograr el desarrollo integral del 
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Municipio de Zapotlán el Grande, Jalisco. X.- Que la presente 

iniciativa tiene como finalidad lograr una mayor captación de 

ingresos propios, que nos permitan obtener más recursos 

federales, para fortalecer nuestra hacienda pública y estar en 

condiciones de atender las necesidades y exigencias de los 

gobernados, logrando así el desarrollo social y económico de 

la población en general, otorgándoles certeza jurídica y 

certidumbre al momento de cumplir con sus obligaciones 

tributarias. Lo anterior tiene sustento jurídico en los ordinales 

del 7 al 10 de la Ley de Coordinación Fiscal del Estado de 

Jalisco y sus Municipios. XI.- Que amén de lo anterior, este 

órgano de gobierno municipal, ha optado por implementar 

nuevas políticas enfocadas a la recuperación de créditos 

fiscales, en base a programas de incentivos que pretende 

aplicar este municipio a partir de la entrada en vigor de la 

pretendida Ley de Ingresos del Municipio de Zapotlán el 

Grande, Jalisco, para el Ejercicio Fiscal 2025. XII.- Que la Ley 

de Hacienda Municipal en el artículo 15 primer párrafo, 

establece textualmente: “El Congreso del Estado aprobará a 

más tardar al día treinta de noviembre de cada año, las leyes 

de ingresos de los municipios, en las que se determinarán las 

tarifas, cuotas y tasas con que deba afectarse cada una de las 

fuentes especificas por esta ley, en su caso, las bases para su 

fijación”. . . XIII.- Por su parte el artículo 10 de la Ley de 

Hacienda Municipal para el Estado de Jalisco, establece que 

las leyes de ingresos municipales establecerán, anualmente 

los ingresos ordinarios de naturaleza fiscal que deban 

recaudarse, así como las tarifas correspondientes. La 

recaudación de impuesto predial y demás ingresos directos  

así como sus accesorios correspondientes, impacta 

positivamente al monto de las participaciones que el Municipio 

percibirá el incrementar la recaudación propia (ingresos 

autogenerados) y el monto de las participaciones existe una 
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mayor disponibilidad de recursos para que el Municipio realice 

obras y otorgue servicios a la ciudadanía, al otorgar más y 

mejores servicios, se fortalece al Municipio, propiciando la 

atracción de inversiones, el empleo y el bienestar de los 

ciudadanos Zapotlénses. En ese tenor, hacemos del 

conocimiento el siguiente: ANTECEDENTE: 1.- Mediante el 

punto número 8 de la Sesión Pública Ordinaria de 

Ayuntamiento número 53  celebrada con fecha 09 de agosto 

de 2024, se aprobó por este Pleno Iniciativa que turna a 

comisiones el Proyecto de Ley de Ingresos, así como 

propuesta de ajuste de las Tablas de Valores Catastrales del 

Municipio de Zapotlán el Grande, Jalisco para el ejercicio fiscal 

2025, a la cual se  acompañó  en forma digital la tabla de 

análisis que contiene el articulado actual y la propuesta de 

modificación, en su caso, así como la justificación y 

fundamentación correspondiente, formato que se envía para 

efectos de una mayor factibilidad y practicidad en la revisión, 

análisis y modificación en su caso del Proyecto de la Ley de 

Ingresos para el Ejercicio Fiscal 2025. En mérito de lo antes 

expuesto, la Comisión Edilicia Permanente de Hacienda 

Pública y Patrimonio Municipal, dictamina bajo los siguientes: 

CONSIDERANDOS: 1.- En la Cuadragésima Quinta Sesión 

Ordinaria de la Comisión Edilicia Permanente de Hacienda 

Pública y Patrimonio Municipal, celebrada los días 12 y 13 de 

Agosto de la presente anualidad,  en el punto número 3 del 

orden del día, previamente haber invitado mediante oficio 

866/2024 de fecha 7 de agosto de 2024, a la totalidad de los 

Regidores que integran este Honorable Ayuntamiento a las 

mesas de trabajo y haberles proporcionado con anticipación el 

Proyecto de la Ley de Ingresos para el Ejercicio Fiscal 2025, 

teniendo como invitados al Encargado de Despacho de la 

Hacienda Municipal ,y a la Directora de Ingresos y Jefa de 

Recaudación;  por parte del Presidente de esta Comisión 
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Edilicia, se expuso y explicó mediante proyección digital la 

propuesta de Iniciativa de la Ley de Ingresos para el Ejercicio 

Fiscal 2025, se aclararon dudas y realizaron las modificaciones 

correspondientes, se estudió, revisó y analizó el proyecto 

turnando la Comisión para su estudio y aprobación por el 

Honorable Pleno del Ayuntamiento Constitucional de Zapotlán 

el Grande, Jalisco, para su discusión y en su caso aprobación 

y  su correspondiente envió al Congreso del Estado de Jalisco, 

para que éste a su vez apruebe la misma, su promulgación y  

publicación respectiva y aplicación para el Ejercicio Fiscal 

2025, incluyendo en dicha Ley la percepción de Ingresos y 

definiciones, impuesto predial, impuestos extraordinarios, de 

los derechos, productos y aprovechamientos en sus diferentes 

capítulos establecidos. 2.- Para incrementar la recaudación 

propia (ingresos autogenerados) es necesario establecer 

estrategias que favorezcan una Hacienda Pública eficiente, las 

políticas que se tomen en materia de recaudación hacendaria, 

implican realizar previamente un análisis de los efectos de las 

decisiones que se tomen, tanto en el ámbito social, económico 

y presupuestal, el proyecto de iniciativa de Ley de Ingresos 

para el ejercicio fiscal 2025, es el instrumento jurídico que 

establece las facultades de los Ayuntamientos sobre los 

conceptos que tiene derecho a cobrar y que representan 

ingresos monetarios para el municipio, señalando las 

cantidades que se recibirá el Ayuntamiento por cada uno de 

esos conceptos. 3.- En razón de lo anteriormente expuesto, la 

Comisión Edilicia Permanente de Hacienda Pública y 

Patrimonio Municipal, con fundamento en los artículos 37, 38 

fracción X, 40, 42, 60, 71 y demás relativos y aplicables del 

Reglamento Interior del Ayuntamiento de Zapotlán el Grande, 

Jalisco, relativos al funcionamiento del Ayuntamiento; en 

sesión de comisiones celebradas los días 12 y su continuación 

el día 13 de Agosto de la presente anualidad, en las que se 
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contó además con Regidores que no conforman la comisión 

dictaminadora, previa invitación, decidieron participar en las 

mesas de trabajo, analizando, y estudiando el Proyecto de Ley 

de Ingresos para el Ejercicio Fiscal 2025, con la exposición 

realizada por el primero de los comparecientes Presidente de 

la Comisión Edilicia y basados en la explicación técnica 

proporcionada por el Encargado de la Hacienda Municipal y la 

Directora de Ingresos; entregado el proyecto de la iniciativa en 

archivo digital conteniendo los anexos y estudios técnicos que 

justifican las propuestas a la Ley vigente; aprobamos con el 

voto favorable de 3 y 1 en abstención  de los Regidores 

integrantes de la Comisión Edilicia Permanente de Hacienda 

Pública y Patrimonio Municipal, se aprobó un ajuste 

inflacionario general del 8 % en los rubros de impuestos, 

derechos, productos y aprovechamientos y para el tema de 

derechos del agua potable, drenaje, alcantarillado, tratamiento 

y disposición final de aguas residuales el 8% en tarifas en 

general, un 10% en el servicio medido y un 15% en la tarifa de 

cuota fija. Es importante señalar que un parámetro del 

aumento en el ajuste a los cobros que realiza el Gobierno 

Municipal, es el porcentaje de inflación. La inflación es el 

aumento generalizado y sostenido de los precios de bienes y 

servicios en una economía durante un periodo de tiempo. Este 

fenómeno se refleja en una disminución del poder adquisitivo 

de la moneda, es decir, con la misma cantidad de dinero se 

pueden comprar menos bienes y servicios. La inflación es un 

indicador clave de la salud económica de un país y puede 

afectar la vida cotidiana de los ciudadanos, el costo de vida, y 

las políticas económicas municipales. - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
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Fuente: 
https://www.banxico.org.mx/tipcamb/main.do?page=inf&idioma=sp 
 
 

Los indicadores de inflación proporcionan información más 

detallada sobre cómo varían los precios en diferentes 

categorías de bienes y servicios. Vamos a desglosar los 

indicadores que se señalan en la tabla anterior: 1. Inflación 

General: 5.7% - Este indicador representa el aumento 

promedio de los precios de todos los bienes y servicios en la 

economía durante el periodo mencionado (del 1 de julio de 

2023 al 1 de julio de 2024). Una inflación del 5.7% significa 

que, en promedio, los precios han subido un 5.7% en ese año. 

Este índice incluye una amplia variedad de productos y 

servicios, desde alimentos y vivienda hasta transporte y 

atención médica. 2.Inflación en Productos Agropecuarios: 

13.72% -Este indicador refleja el aumento en los precios de los 

productos agropecuarios, como frutas, verduras, cereales y 

carnes. Una inflación del 13.72% en esta categoría indica que 

los precios de estos productos específicos han subido un 

13.72% durante el mismo periodo. La inflación en productos 

agropecuarios suele ser más volátil debido a factores como las 
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condiciones climáticas, las cosechas y los costos de 

producción. 3. Inflación en Energéticos (Gasolina, Luz): 7.31% 

-Este índice mide el aumento en los precios de los energéticos, 

incluyendo la gasolina, la electricidad y otros combustibles. 

Una inflación del 7.31% en esta categoría significa que los 

precios de los energéticos han aumentado en promedio un 

7.31% en el periodo especificado. Los precios de los 

energéticos pueden ser influenciados por cambios en los 

precios internacionales del petróleo, políticas 

gubernamentales y costos de producción. En resumen, estos 

indicadores ayudan a comprender las distintas dinámicas de 

precios en la economía. Mientras que la inflación general da 

una visión panorámica del aumento de precios en toda la 

economía, las cifras específicas para productos agropecuarios 

y energéticos proporcionan detalles sobre cómo ciertos 

sectores están experimentando presiones de precios. Estos 

datos son esenciales para la formulación de políticas 

económicas, decisiones empresariales y la planificación 

financiera de los consumidores. El aumento del 10% y 15% en 

el precio del consumo doméstico del agua potable es una 

medida necesaria para garantizar la sostenibilidad y eficiencia 

del servicio de agua, y se fundamenta en diversos aspectos 

críticos relacionados con la operación y gestión de los recursos 

hídricos. En primer lugar, es esencial que las cuotas y tarifas 

sean adecuadas para cubrir los costos operativos del 

Organismo Operador del Agua. Estos costos incluyen la 

operación diaria del sistema de suministro, el mantenimiento 

de la infraestructura existente y la administración general del 

servicio. Un ajuste en el precio del agua asegura que el 

organismo pueda continuar ofreciendo un servicio de calidad 

sin comprometer su capacidad operativa. Además, el 

mantenimiento y la rehabilitación de la infraestructura actual 

son fundamentales para evitar fallos en el suministro y 
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garantizar la eficiencia del sistema. Con el tiempo, las 

infraestructuras de agua potable se desgastan y requieren 

intervenciones para mantenerse en condiciones óptimas. El 

aumento en las tarifas permitirá financiar estas actividades de 

manera que se prolongue la vida útil de las instalaciones y se 

minimicen las interrupciones en el servicio. Otro aspecto 

relevante es la amortización de las inversiones realizadas. En 

los últimos años, el Organismo pretende realizar importantes 

inversiones en la modernización y expansión de la 

infraestructura, como la construcción de nuevas plantas de 

tratamiento y la mejora de las redes de distribución. La 

amortización de estas inversiones requiere de recursos 

financieros adicionales, que se obtendrán en parte mediante el 

ajuste en las tarifas. Este enfoque asegura que el costo de las 

inversiones se distribuya equitativamente entre los usuarios a 

lo largo del tiempo. Asimismo, es fundamental cubrir los gastos 

financieros asociados con los pasivos del organismo. El 

manejo de pasivos, que incluye deudas y obligaciones 

financieras, es una responsabilidad importante que requiere de 

ingresos constantes para cumplir con los compromisos 

financieros. Un incremento en el precio del agua ayudará a 

asegurar que estos gastos se cubran adecuadamente, 

evitando problemas financieros que podrían afectar la calidad 

del servicio. Finalmente, el aumento de tarifas también 

permitirá financiar las inversiones necesarias para la 

expansión de la infraestructura. A medida que la demanda de 

agua potable crece debido al aumento de la población y al 

desarrollo urbano, es crucial expandir y mejorar la 

infraestructura para satisfacer estas nuevas demandas. Las 

inversiones en expansión y modernización son esenciales 

para asegurar que el suministro de agua siga siendo confiable 

y eficiente. En resumen, el aumento del 10% en el precio del 

consumo doméstico del servicio medido y el 15% en cuota fija 
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del agua potable, es una medida justificada y necesaria para 

mantener la calidad del servicio, asegurar la sostenibilidad 

financiera del Organismo Operador del Agua y permitir futuras 

inversiones en infraestructura. La Comisión Tarifaria, en su 

sesión celebrada el día jueves 11 de julio de 2024, determinó 

y aprobó por mayoría de votos la modificación de las cuotas y 

tarifas que los usuarios deberán pagar para el ejercicio fiscal 

2025, como contraprestación por los servicios de agua 

potable, drenaje, alcantarillado, tratamiento y disposición final 

de sus aguas residuales, según consta en el acta número 1 

uno, que obra asentada en el libro de actas de la citada 

Comisión Tarifaria. 4.- En el ejercicio fiscal 2025, comprendido 

del 1° de enero al 31 de diciembre del mismo año, la Hacienda 

Pública de este Municipio, percibirá los ingresos por concepto 

de impuestos, contribuciones de mejora, derechos, productos, 

aprovechamientos, ingresos por ventas de bienes y servicios, 

participaciones y aportaciones federales, transferencias, 

asignaciones, subsidios y otras ayudas, así como ingresos 

derivados de financiamientos, conforme a las tasas, cuotas, y 

tarifas que en esta  propuesta de Ley de ingresos se presenta. 

El Municipio adopta e implementa el Clasificador por Rubros 

de Ingresos (CRI) aprobado por el Consejo Nacional de 

Armonización Contable (CONAC), conforme a la siguiente: - -  

 
 
 
 

DESCRIPCIÓN 2025 

IMPUESTOS  $  117,207,583.86  

IMPUESTOS SOBRE LOS INGRESOS  $            199,943.28  

Impuestos sobre espectáculos públicos  $            199,943.28  

IMPUESTOS SOBRE EL PATRIMONIO  $  112,712,899.94  

Impuesto predial  $     74,693,633.70  

Impuesto sobre transmisiones patrimoniales  $     35,678,475.84  

Impuestos sobre negocios jurídicos  $        2,340,790.40  
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IMPUESTO SOBRE LA PRODUCCIÓN, EL CONSUMO Y LAS TRANSACCIONES  $                                    -    

IMPUESTOS AL COMERCIO EXTERIOR  $                                    -    

IMPUESTOS SOBRE NÓMINAS Y ASIMILABLES  $                                    -    

IMPUESTOS ECOLÓGICOS  $                                    -    

ACCESORIOS DE LOS IMPUESTOS  $        4,294,740.64  

Recargos  $        2,234,415.72  

Multas  $        1,812,477.49  

Intereses  $                                    -    

Gastos de ejecución y de embargo  $            247,847.43  

Otros no especificados  $                                    -    

OTROS IMPUESTOS  $                                    -    

CUOTAS Y APORTACIONES DE SEGURIDAD SOCIAL  $                                    -    

APORTACIONES PARA FONDOS DE VIVIENDA  $                                    -    

CUOTAS PARA EL SEGURO SOCIAL   $                                    -    

CUOTAS DE AHORRO PARA EL RETIRO  $                                    -    

OTRAS CUOTAS Y APORTACIONES PARA LA SEGURIDAD SOCIAL  $                                    -    

ACCESORIOS DE CUOTAS Y APORTACIONES DE SEGURIDAD SOCIAL  $                                    -    

CONTRIBUCIONES DE MEJORAS  $                                    -    

CONTRIBUCIÓN DE MEJORAS POR OBRAS PÚBLICAS  $                                    -    

DERECHOS  $     69,882,960.99  

DERECHOS POR EL USO, GOCE, APROVECHAMIENTO O EXPLOTACIÓN DE BIENES 

DE DOMINIO PÚBLICO 
 $     24,272,308.62  

Uso del piso  $        8,486,385.62  

Estacionamientos  $        1,776,650.80  

De los Cementerios de dominio público  $        4,280,961.62  

Uso, goce, aprovechamiento o explotación de otros bienes de dominio público  $        9,728,310.58  

DERECHOS A LOS HIDROCARBUROS (Derogado)  $                                    -    

DERECHOS POR PRESTACIÓN DE SERVICIOS  $     41,397,273.20  

Licencias y permisos de giros  $     12,977,632.30  

Licencias y permisos para anuncios  $        3,256,839.30  

Licencias de construcción, reconstrucción, reparación o demolición de obras  $        4,516,898.66  

Alineamiento, designación de número oficial e inspección  $            916,742.32  

Licencias de cambio de régimen de propiedad y urbanización  $        3,364,380.89  

Servicios de obra  $               26,613.20  

Regularizaciones de los registros de obra  $                                    -    

Servicios de sanidad  $            553,874.82  

Servicio de limpieza, recolección, traslado, tratamiento y disposición final de 

residuos 
 $                                    -    

Agua potable, drenaje, alcantarillado, tratamiento y disposición final de aguas 

residuales 
 $                                    -    

Rastro  $        7,968,505.68  
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Registro civil  $            611,442.55  

Certificaciones  $        5,179,439.54  

Servicios de catastro  $        2,024,903.94  

OTROS DERECHOS  $        3,135,702.67  

Servicios prestados en horas hábiles  $                                    -    

Servicios prestados en horas inhábiles  $            269,867.81  

Solicitudes de información  $                                    -    

Servicios médicos  $               57,468.96  

Otros servicios no especificados  $        2,808,365.90  

ACCESORIOS DE DERECHOS  $        1,077,676.50  

Recargos  $        1,077,676.50  

Multas  $                                    -    

Intereses  $                                    -    

Gastos de ejecución y de embargo  $                                    -    

Otros no especificados  $                                    -    

PRODUCTOS  $     14,830,029.88  

PRODUCTOS  $     14,830,029.88  

Uso, goce, aprovechamiento o explotación de  bienes de dominio privado  $        1,095,968.99  

Cementerios de dominio privado  $                                    -    

Productos diversos  $     13,734,060.89  

PRODUCTOS DE CAPITAL (Derogado)  $                                    -    

APROVECHAMIENTOS  $        9,276,422.92  

APROVECHAMIENTOS   $        8,722,286.69  

Incentivos derivados de la colaboración fiscal  $                                    -    

Multas  $        6,062,891.59  

Indemnizaciones  $            668,529.93  

Reintegros  $            723,708.29  

Aprovechamientos provenientes de obras públicas  $                                    -    

Aprovechamientos por participaciones derivadas de la aplicación de leyes  $                                    -    

Aprovechamientos por aportaciones y cooperaciones  $                                    -    

Otros aprovechamientos  $        1,267,156.88  

APROVECHAMIENTOS PATRIMONIALES  $                                    -    

ACCESORIOS DE APROVECHAMIENTOS  $            554,136.23  

INGRESOS POR VENTAS DE BIENES, PRESTACIÓN DE SERVICIOS Y OTROS 

INGRESOS 
 $                                    -    

INGRESOS POR VENTA DE BIENES Y PRESTACIÓN DE SERVICIOS DE 

INSTITUCIONES PÚBLICAS DE SEGURIDAD SOCIAL 
 $                                    -    

INGRESOS POR VENTA DE BIENES Y PRESTACIÓN DE SERVICIOS DE EMPRESAS 

PRODUCTIVAS DEL ESTADO 
 $                                    -    

INGRESOS POR VENTA DE BIENES Y PRESTACIÓN DE SERVICIOS DE ENTIDADES 

PARAESTATALES Y FIDEICOMISOS NO EMPRESARIALES Y NO FINANCIEROS  
 $                                    -    
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INGRESOS POR VENTA DE BIENES Y PRESTACIÓN DE SERVICIOS DE ENTIDADES 

PARAESTATALES EMPRESARIALES  NO FINANCIERAS CON PARTICIPACIÓN 

ESTATAL MAYORITARIA  

 $                                    -    

INGRESOS POR VENTA DE BIENES Y PRESTACIÓN DE SERVICIOS DE ENTIDADES 

PARAESTATALES EMPRESARIALES  FINANCIERAS  MONETARIAS CON 

PARTICIPACIÓN ESTATAL MAYORITARIA  

 $                                    -    

INGRESOS POR VENTA DE BIENES Y PRESTACIÓN DE SERVICIOS DE ENTIDADES 

PARAESTATALES EMPRESARIALES  FINANCIERAS NO MONETARIAS CON 

PARTICIPACIÓN ESTATAL MAYORITARIA  

 $                                    -    

INGRESOS POR VENTA DE BIENES Y PRESTACIÓN DE SERVICIOS DE 

FIDEICOMISOS FINANCIEROS PÚBLICOS CON PARTICIPACIÓN ESTATAL 

MAYORITARIA 

 $                                    -    

INGRESOS POR VENTA DE BIENES Y PRESTACIÓN DE SERVICIOS DE LOS PODERES 

LEGISLATIVO Y JUDICIAL Y DE LOS ORGANOS AUTONOMOS  
 $                                    -    

OTROS INGRESOS  $                                    -    

PARTICIPACIONES, APORTACIONES, CONVENIOS, INCENTIVOS DERIVADOS DE LA 

COLABORACIÓN FISCAL Y FONDOS DISTINTOS DE LAS APORTACIONES 
 $  431,219,633.33  

PARTICIPACIONES  $  299,423,043.12  

Federales  $  263,800,245.20  

Estatales  $     35,622,797.92  

APORTACIONES  $  125,116,346.38  

Del fondo de infraestructura social municipal  $     15,918,435.76  

Rendimientos financieros del fondo de aportaciones para la infraestructura social  $               76,013.45  

Del fondo para el fortalecimiento municipal  $  108,935,158.63  

Rendimientos financieros del fondo de aportaciones para el fortalecimiento 

municipal 
 $            186,738.54  

CONVENIOS  $                                    -    

INCENTIVOS DERIVADOS DE LA COLABORACIÓN FISCAL  $        6,680,243.83  

FONDOS DISTINTOS DE APORTACIONES  $                                    -    

TRANSFERENCIAS, ASIGNACIONES, SUBSIDIOS Y SUBVENCIONES Y PENSIONES Y 

JUBILACIONES 
 $                                    -    

TRANSFERENCIAS Y ASIGNACIONES  $                                    -    

TRANSFERENCIAS AL RESTO DEL SECTOR PÚBLICO (Derogado)  $                                    -    

SUBSIDIOS Y SUBVENCIONES  $                                    -    

AYUDAS SOCIALES (Derogado)  $                                    -    

PENSIONES Y JUBILACIONES  $                                    -    

TRANSFERENCIAS A FIDEICOMISOS, MANDATOS Y ANÁLOGOS (Derogado)  $                                    -    

TRANSFERENCIAS DEL FONDO MEXICANO DEL PETRÓLEO PARA LA 

ESTABILIZACIÓN Y EL DESARROLLO 
 $                                    -    

INGRESOS DERIVADOS DE FINANCIAMIENTO  $                                    -    

ENDEUDAMIENTO INTERNO  $                                    -    

ENDEUDAMIENTO EXTERNO  $                                    -    

FINANCIAMIENTO INTERNO  $                                    -    

TOTAL  $  642,416,630.98  
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Proponiendo para su discusión y en su caso aprobación 

dictamen que contiene los siguientes: RESOLUTIVOS: 

PRIMERO.- Se aprueba en lo general y en lo particular por el 

Pleno de este Honorable Ayuntamiento Constitucional de 

Zapotlán el Grande, Jalisco, las proyecciones de la Ley de 

Ingresos, que se describen en el maduro de que lo que será, 

una vez aprobada por el Congreso del Estado, la Ley de 

Ingresos para el Municipio de Zapotlán el Grande, Jalisco, para 

el ejercicio fiscal 2025, misma que cuenta de 198 artículos y 

11 artículos transitorios, se propone percibir la cantidad de 

$642,416,630.98 (Seiscientos cuarenta y dos millones 

cuatrocientos dieciséis mil seiscientos treinta pesos 98/100 M. 

N.). SEGUNDO.- Se faculta al Presidente Municipal, 

Encargado de Despacho de la Hacienda Municipal, Directora 

de Ingresos y Secretario General de este Honorable 

Ayuntamiento, para que suscriban la documentación necesaria 

para el cumplimiento de este dictamen, en lo que se refiere a 

la presentación y envío al Congreso del Estado de Jalisco, de 

la Iniciativa de la Ley de Ingresos para el Ejercicio Fiscal 2025 

del Municipio de Zapotlán el Grande, Jalisco,  en copia 

certificada o extracto de acta de Ayuntamiento, en la cual se 

constate la aprobación de la presente por el Pleno del 

Ayuntamiento, con los insertos necesarios, en términos de lo 

dispuesto por el artículo 37 fracción I de la Ley de Gobierno y 

la Administración Pública Municipal para el Estado de Jalisco. 

TERCERO.- Notifíquese el contenido del presente dictamen al 

Encargado de la Hacienda Pública Municipal, para su 

conocimiento y efectos legales correspondientes. CUARTO.- 

Se instruye a la Secretario de Gobierno a fin de que realice los 

trámites inherentes al cumplimiento de los acuerdos aquí 

establecidos. ATENTAMENTE “2022, Año de la Atención 

integral a Niñas, Niños y Adolescentes con Cáncer en Jalisco”.  
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“2022, Año del Cincuenta Aniversario del Instituto Tecnológico 

de Ciudad Guzmán”. Cd. Guzmán Municipio de Zapotlán el 

Grande, Jalisco. A 13 de Agosto de 2022. C. JORGE DE 

JESÚS JUÁREZ PARRA. Regidor Presidente de la Comisión 

Edilicia Permanente de Hacienda Pública y Patrimonio 

Municipal. FIRMA” LIC. LAURA ELENA MARTÍNEZ 

RUVALCABA. Regidora Vocal de la Comisión Edilicia 

Permanente de Hacienda Pública y Patrimonio Municipal. NO 

FIRMA” MTRA. TANIA MAGDALENA BERNARDINO 

JUÁREZ. Regidora Vocal de la Comisión Edilicia Permanente 

de Hacienda Pública y Patrimonio Municipal. NO FIRMA” C. 

MAGALI CASILLAS CONTRERAS. Regidora Vocal de la 

Comisión Edilicia Permanente de Hacienda Pública y 

Patrimonio Municipal. FIRMA” C. DIANA LAURA ORTEGA 

PALAFOX. Regidora Vocal de la Comisión Edilicia 

Permanente de Hacienda Pública y Patrimonio Municipal. 

FIRMA”  Bueno, quiero señalar algo importante, esta Ley de 

Ingresos en comparación del año pasado prácticamente no 

tiene modificaciones ni creaciones de nuevos conceptos como 

tal, son mínimos, en realidad prácticamente hubo solamente 

algunas modificaciones de redacción en algunos artículos, 

algunos errores en las cantidades que se detectaron, pero 

prácticamente es la misma que el año pasado. Y nuevamente 

quiero señalar que volvemos otra vez a colocar las cuotas 

tarifarias del agua potable nuevamente en nuestra Ley de 

Ingresos para transparentar y continuar con los procesos que 

hemos aquí señalado y hemos estado diciendo que las cuotas 

tarifarias deben ser aprobadas primero por este ayuntamiento, 

es cuánto. C. Secretaria de Gobierno Municipal Claudia 

Margarita Robles Gómez: Gracias C. Regidor Jorge de Jesús 

Juárez Parra. Para que, quede asentado en Actas, siendo las 

10:50 hrs. diez horas con cincuenta minutos, me incorporo a la 

Sesión de Ayuntamiento Extraordinaria No. 107 ciento siete, 
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para todos los efectos legales a que haya lugar.  Queda a su 

consideración esta iniciativa de dictamen para alguna 

manifestación o comentario respecto de la misma. C. 

Regidora Sara Moreno Ramírez: Buenos días, presidente, 

secretaria, síndico, compañeros regidores, departamento de 

ingresos, asesores de catastro también, bienvenidos. Bueno, 

pues solamente hacer una pequeña reflexión y pues comentar 

que es una gran responsabilidad el ser regidores y el velar por 

los intereses de los ciudadanos, es nuestra principal función el 

estar aquí sentados. Comentar que la situación económica del 

país está bastante complicada, ha sido muy delicada en estos 

últimos años, hay desempleo, hay falta de liquidez, por lo que 

lo que más debe importarnos es apoyar al ciudadano. 

Podemos ver el INPC de este mes que es aproximadamente 

un 5%, sin embargo los aumentos son mayores, les recuerdo 

en uno de los objetivos de Sapaza dice que uno de los 

objetivos es implementar tarifas justas y equitativas para que 

beneficien a los ciudadanos, por eso es, que es en el 

ciudadano en quien debemos de pensar, por eso es que votaré 

en contra, no estoy de acuerdo con los aumentos que se han 

hecho, ni en las tablas catastrales, ni tampoco los ingresos que 

hacen en la ley de ingresos que se están presentando y bueno 

pues también comentarles que pues agradezco el trabajo que 

ha hecho el departamento de tesorería de ingresos y pues ese 

es mi comentario y tenía una duda más, si se había presentado 

el acta del consejo tarifario sino la hicieron llegar a estos 

anexos, es cuánto. C. Regidor Edgar Joel Salvador 

Bautista: Gracias secretaria general, muy buenos días, 

tengan todos ustedes compañeros regidores, Presidente, 

síndico y secretaria. Me sumo un poco el comentario que hace 

nuestra compañera Sara de cómo estamos viviendo una etapa 

de desarrollo, crítica a nivel mundial, lo que hoy se ve en la 

economía a nivel nacional y pues nos pega también en los 
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municipios, en ese sentido yo voy a apelar a la representación 

que tengo como el Partido Revolucionario Institucional, a la 

buena fe de que hagamos o que se haga un gran ejercicio en 

este proyecto que hoy se tiene, porque me queda bien claro 

que aquí está síndico, la próxima presidenta que va a llevar a 

cabo la ejecución y sé que para que un municipio tenga un 

gran desarrollo tenemos que tener recursos. Hoy la gran 

inaceptación que tiene la sociedad hacia la vida política es 

porque no hemos reflejado lo que pagamos impuestos en 

nuestra vida diaria, ya sea en calle, ya sea en nuestro 

desarrollo como ciudad. A mí sí me gustaría ver que Zapotlán 

y Grande siga con un gran desarrollo, que siga creciendo y sé 

que en las manos tuyas, síndico, se podrá lograr. Yo apelaré a 

eso. Es cuanto, secretaria general. C. Presidente Municipal 

Alejandro Barragán Sánchez: Saludo de nuevo a mis 

compañeras y compañeros regidores. Yo no quiero dejar pasar 

la oportunidad de reconocer el gran trabajo técnico que se ha 

hecho desde la hacienda municipal, no sólo para el ejercicio y 

para el diseño de este proyecto de ley de ingresos, gracias a 

toda la hacienda municipal, a sus direcciones, compañeras y 

compañeros, a la asesoría jurídica, pero también quiero 

reconocer y agradecer el gran liderazgo de mi compañero 

Jorge Juárez, quien ha conducido no sólo este, sino ya otros 

proyectos de presupuestos en esta administración y creo que 

hemos hecho un gran trabajo en materia administrativa y 

financiera en esta administración. Muchas gracias también por 

tu propuesta y por tu involucramiento cercano a estos 

procesos. Yo quiero decirles que desde la presidencia 

municipal que me toca representar, hemos sido testigos de 

cómo en estos años de gestión hemos tenido una 

retroalimentación por parte de la ciudadanía muy positiva. Se 

los quiero decir de esa manera, no sólo porque no ha habido 

un aumento de impuestos prediales en esta administración, 
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sino porque además el recurso que se ha recaudado, tanto 

desde la hacienda municipal, desde las participaciones 

federales, como desde el propio organismo público del 

SAPAZA, ha tenido un reflejo muy claro y ha tenido un reflejo 

muy concreto en las acciones que se han venido dando por 

parte de estos organismos. Y quiero poner algunos ejemplos, 

sobre todo a propósito de la intervención de mi compañero 

Joel, algunos ejemplos muy concretos. La obra pública que se 

ha hecho en materia de vialidades, de mantenimiento de 

espacios públicos, del equipamiento, de la maquinaria y del 

equipo que se ha adquirido para poder brindar este servicio, 

se ha hecho a pesar, insisto, del recorte que hemos tenido por 

parte de los apoyos de otras instancias de gobierno. Ha habido 

un crecimiento en la obra pública con recurso propio, ha habido 

un incremento en la inversión en el patrimonio de la maquinaria 

y equipo de este gobierno municipal con el presupuesto propio. 

Y eso se ha traducido a que hoy, en plena temporada de 

lluvias, el problema que pudiéramos haber presupuestado de 

mantenimiento de calles, vialidades, hoy es mínimo. No se 

compara con la problemática que año con año, quizás por 

décadas, habíamos tenido en materia de mantenimiento de 

vialidades. Oh, por ejemplo, con el inicio de esta temporada de 

lluvias, terminó un estiaje, el segundo estiaje consecutivo, sin 

que haya habido una disminución en la calidad en el servicio 

de la distribución de agua potable, cuando también 

tradicionalmente había sido un factor que había golpeado 

muchísimo la tranquilidad y la calidad de vida de los 

Zapotlenses por muchos años. No tengo ninguna duda y no 

podemos de ninguna manera dejar de reconocer el enorme 

rezago que tenemos en materia de infraestructura, en materia 

de mantenimiento, en materia de equipamiento y muchos más. 

Para donde volteemos, efectivamente, hay un gran rezago, 

pero tampoco podemos negar que en estos tres años ha 
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habido avances muy significativos en materia de reducción de 

ese rezago. Y yo también me sumo, al igual que mi compañero 

Joel, me sumo a la confianza y me sumo a los votos de que en 

la próxima administración no sólo vamos a continuar con una 

dinámica de crecimiento de patrimonio municipal, de mejora en 

la calidad de los servicios públicos, sino que además no sólo 

vamos a continuar, sino que además vamos a mejorarlo. Las 

condiciones financieras que hoy estamos entregando por parte 

de este gobierno municipal son mucho mejores y el arranque 

de la siguiente administración tendrá condiciones muy 

favorables para que pueda dedicarse de lleno desde el día uno 

de la próxima administración a hacer inversiones, hacer los 

gastos que sean pertinentes en beneficio de la ciudadanía, 

pero hacer las inversiones que puedan garantizar un rumbo y 

un ritmo de crecimiento de nuestra infraestructura y de la 

calidad del servicio público que aquí hemos planteado mejorar. 

Así de importante es este presupuesto de egresos, así de 

importante es el que podamos garantizar que este ritmo y que 

esta ruta, que seguramente va a continuar el próximo gobierno, 

inicie con el pie derecho y que inicie con condiciones que 

permitan notar una mejoría aún más significativa con la que 

tuvimos en esta administración. No tengo ninguna duda, 

insisto, hoy el gobierno municipal ya no depende ni de créditos, 

ni adelantos de participaciones, ni siquiera depende de una 

serie de prerrogativas o de apoyos por parte de otras 

instancias de gobierno para poder mínimo cumplir con los 

compromisos que como gobierno se tiene. Sin embargo, creo 

que con este presupuesto no sólo se garantiza lo mínimo que 

se requiere de compromisos, sino que además estoy seguro 

de que se va a seguir trabajando en vialidades, en espacios 

públicos, en equipamiento, en mejora de los servicios públicos 

que tanto necesitamos en este municipio. Yo quiero decir, 

como dato adicional, el hecho de que hoy estemos 
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proponiendo desde la Hacienda Municipal, desde el gobierno 

municipal y desde la Comisión de Hacienda, esta ley de 

ingresos está previsto, desde luego, un ajuste del presupuesto 

ante las condiciones macroeconómicas que vive nuestro país. 

Tuvimos ya tres años con un gobierno austero, con un 

gobierno responsable con las finanzas, con un gobierno que 

no se endeudó, con un gobierno que logró hacer 

recaudaciones importantes aún sin haber hecho aumentos en 

los impuestos y creo que con este ajuste no sólo recuperamos 

parte de lo que se dejó de recaudar en los últimos años, sino 

que además nos ponemos también en una condición real de 

las aportaciones de los ciudadanos. Y yo quiero decirles a mis 

compañeras y compañeros regidores que este presupuesto es 

un presupuesto responsable, es un presupuesto acorde con la 

economía que estamos viviendo en nuestro municipio y 

acorde, desde luego, a los desafíos que habrán de presentarse 

para el próximo ciclo fiscal. Enhorabuena por Zapotlán, por 

este presupuesto, por este crecimiento en nuestras finanzas 

municipales y enhorabuena porque la próxima administración 

comience con las condiciones económicas favorables para 

seguir brindando servicios de calidad. Es cuanto, señora 

secretaria. C. Regidora Tania Magdalena Bernardino 

Juárez: Muy buenos días a todos, compañeros. Bueno, el día 

de hoy nos toca votar la última ley de ingresos de esta 

administración, los impuestos que van a aplicarse a los 

ciudadanos en el 2025. La propuesta es del 8% en lo general 

y del 15% en la tarifa de agua potable del servicio no medido, 

en donde se encuentra el 60% de la población. Quiero dejar 

asentado en el acta de esta sesión que en los últimos tres 

años, en lo que va de esta administración, el servicio de agua 

potable ha aumentado en un 40%, es decir, en el 2021 el 

aumento fue del 15%, en el 2022 fue del 10% y en este último 

año la propuesta es del 15%, lo cual hace un total del 40% en 
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los últimos tres años, lo cual considero que es un golpe fuerte 

en el bolsillo de los ciudadanos que año con año se ven en una 

situación difícil para poder pagar sus impuestos y para poder 

ir solventando los gastos del día a día. Con la aprobación de 

esta ley de ingresos estamos casi cerrando los números de 

esta administración y será la próxima quien los administre y 

haga que valga la pena para que los ciudadanos mejoren su 

calidad de vida. Agradezco por supuesto el trabajo del equipo 

de Hacienda Pública Municipal, su disposición, entiendo que 

su trabajo es lograr que los gastos y el funcionamiento de esta 

administración sean fluidos y puedan sacarse adelante, sin 

embargo mi compromiso como regidora va más allá, mi 

compromiso cuando asumí el cargo de regidora está con los 

ciudadanos, el compromiso que tenemos como servidores 

público es el velar por los intereses del pueblo y es por ello que 

me opongo rotundamente a los impuestos que hoy se 

proponen. El año pasado tuvimos una situación muy particular 

con los aumentos de los predios en las cuentas catastrales, 

este año estamos aumentando un 8% más, lo aclaró muy bien 

el regidor Jorge cuando se señaló el último punto que se 

modificó en la iniciativa anterior, no se sube únicamente el 8% 

al valor del predio, también va con respecto al valor de la 

construcción y pues en general a lo que va aumentando, es 

decir, un 8% lo que vale tu casa, más el 8% del valor de tu 

construcción, más el 8% del aumento del impuesto del predial 

que viene contemplado en la ley de ingresos que se propone 

el día d hoy. ¿Cuánto será el aumento real que se aplicará a 

los ciudadanos en el 2025? Me gustaría que se aclarara, que 

creo que, insisto, para todos y sobre todo para los que ganan 

el salario mínimo es difícil solventar los gastos del día a día y 

hoy es el último compromiso que tenemos como regidores en 

esta administración al aprobar esta ley de ingresos en los 

impuestos que se le van a aplicar a los ciudadanos el próximo 
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año, es la última vez que tenemos la oportunidad de hacer un 

voto consciente y congruente, no con nuestros partidos 

políticos, no con este pleno, sino con los ciudadanos, porque 

nuestro compromiso es con ellos, antes que con nadie, es con 

los ciudadanos y aquí no venimos a pintarnos de un color, 

todos somos una administración pública que nos tocó trabajar 

para velar por los intereses de nuestro municipio y de los 

Zapotlenses. Una vez más vamos a aplicar un aumento a la 

tarifa del agua potable y esta se va a reflejar en un 40% de 

aumento, insisto, en quienes tienen la tarifa no medida, que es 

el 60% de la población, que no es para menos. Estamos 

intentando obligar a los ciudadanos a migrar al servicio 

medido, con una estrategia que me parece poco congruente y 

consciente para los ciudadanos. Hace unos meses propuse 

una iniciativa donde proponíamos el cuidado del agua, que 

pues por ahí se manejó que no era necesario, que la propuesta 

no les gustaba, que no estaba bien, pero hoy se utiliza una 

estrategia recaudatoria, que golpea el bolsillo de los 

ciudadanos para entonces sí tratar de generar conciencia en 

el cuidado del agua y hacer que el ciudadano migre, porque ya 

no puede solventar ese gasto, porque ya no puede pagar. 

Tenemos creo que ya una amplia cartera vencida, tanto en 

tema de predial como en tema de agua potable y el aumento 

del impuesto no nos va a hacer que los ciudadanos vengan y 

paguen, por el contrario creo que puede provocar que esa 

cartera siga creciendo y que el municipio al final de cuentas 

puede aumentar todo lo que quiera, pero el ciudadano tal vez 

no pueda pagarlo. Llegará un momento en que el ciudadano 

no pueda pagar los aumentos que el municipio está 

imponiendo. La inflación para el próximo año se ve, viene en 

un 4, máximo en un 5% y nosotros nos estamos yendo a un 

8% de aumento en tema de impuesto en lo general, y el 15% 

en el tema del agua potable, el cual no fue justificado en los 
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trabajos de la comisión. Es por eso que desde este momento 

adelanto mi voto es en contra, porque mi compromiso es con 

los Zapotlenses, es cuánto. C. Regidor Jorge de Jesús 

Juárez Parra: Empiezo primero contestando a la licenciada 

Sara, sobre el acta, es el acta que el compañero regidor Jesús 

pidió las firmas, me pidió la de Catastro, esa no me la pidieron, 

pero la que me pediste, sí la anexé y están firmadas. Esa acta 

que fue lo que quedé o acordamos, o la última vez que nos la 

solicitaste, lo platicamos, es la que va anexada como tal, ya 

con las firmas que han quedado pendientes. Voy a retomar 

también unas palabras del regidor Joel, que la gente se 

molesta porque no ve en qué se gasta el pago de los 

impuestos. La realidad de las cosas es que hemos estado 

gastando mucho dinero en infraestructura, y el tema de los 

baches  desde el año pasado ya se venía viendo, pero este 

año ya estamos realmente del otro lado, entre los que se ha 

comprado desde la petrolizadora, desde la compactadora 

neumática, respecto a mucha maquinaria que se reparó y que 

aquí se autorizó también, hoy tenemos mucha maquinaria 

pesada como tal funcionando en las calles. Y un ejemplo que 

a mí me encanta verlo y que se ve la efectividad de la 

operación es que cuando llueve, tenemos de sobras 

máquinas, tenemos sobras motosierras, si se caen árboles en 

40 minutos los compañeros de mantenimiento urbano, de 

obras públicas, de parques y jardines, entre todos, tienen 

maquinaria para rápidamente mover un árbol, para sacar 

adelante lo que se necesita y no se detengan. Ahora la última 

tormenta, por la laguna se cayeron casi como seis árboles, 

efectivamente la parte de lo que viene siendo la carretera no 

podían pasar los carros y todavía la parte de aquel lado de 

Gómez Farías, los compañeros se dieron el lujo y es tan 

sabroso ver a los compañeros con unas motosierras de 

verdad, que hemos comprado con inversión de nosotros, de 
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verdad que solamente las veía en ranchos particulares y que 

llegan y pueden cortar sin ningún problema y no tienen que 

pagarle a una cerradero para que vaya y corte el árbol. La 

realidad es que en ese pequeño de cosas que parece que no  

en 40 minutos desalojaron lo que es la carretera el camino a la 

laguna y la parte de lo que es la fortuna como tal, que se meten 

también a apoyar a Gómez Farías, que esa parte de Gómez 

no era de nosotros, pero alguien lo tiene que hacer y que 

tenemos la capacidad y las herramientas y la maquinaria 

pesada como tal. Te lo comento nada más así como pequeñas 

cosas que no se ven y que ha sido una inversión constante en 

este ayuntamiento y que hoy podemos decir que tenemos 

bastante maquinaria pesada. Nos falta claro, toda esta 

maquinaria que estaba de alguna manera descompuesta, que 

se fueron agregando y que se han estando agregando al 

parque vehicular del Ayuntamiento, ha incrementado 

definitivamente el gasto de la gasolina, los vehículos que 

hemos estado comprando, creo que son casi treinta y tantos 

vehículos que hemos comprado durante esta administración, 

vamos a llegar a treinta y tantos. Para terminar, todos esos van 

incrementando el gasto de la gasolina como tal y todo eso se 

ve reflejado en realidad en temas de servicio público. Podrán 

decir es que las calles, efectivamente, el tema de 

mantenimiento de las calles como tal es otro tema, pero el 

tema del bacheo que era lo primero, que así como entramos a 

la administración, lo tenemos de alguna manera del otro lado. 

Sí hay baches, claro, y seguirá habiendo, pero de alguna 

manera también respondemos rápido. Los baches que están 

siendo, los que están en los chats con los compañeros que 

están operativos, en cuanto se les avise de un bache que se 

hizo, no tardan más de 24 horas en estarlos tapando los 

baches como tal. No se alcanza a ver, la gente no lo platica, 

pero dense cuenta efectivamente que algo tan básico como los 
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baches no es un problema en este año, no es un problema 

como tal. El incremento de la gasolina cuando empezamos 

esta administración estaba a 21 pesos, cuando tomamos aquí 

y llegamos hace tres años estábamos a 21 pesos, hoy estamos 

a 26 pesos. Y la justificación, Tania, para señalar la inflación 

hoy les puse un nuevo tabulador de inflación, les agregue la 

inflación de hidrocarburos, de energía, de gasolina, luz y otros 

combustibles, que ese sí está al 7.3 por ciento, y también les 

agregue el tema de lo que vienen siendo los productos del 

campo, al 13 por ciento de inflación. Esos indicadores no los 

habíamos manejado antes, hoy se los coloco también para 

justificar. El tema de Sapaza es un tema que señalaba 

claramente el tema más fuerte del Sapaza es la luz, y lo que 

ha aumentado la luz en estos últimos tres años, es parte de 

cómo justificamos el aumento de la luz, si la luz me dices que 

solamente subió el 5 por ciento, te estoy dando otro indicador 

de energía que está llegando al 7 por ciento. Entonces, parte 

de lo que realmente Sapaza está justificando su aumento, es 

parte porque su principal servicio que es la luz, se le está 

aumentando, entre otros productos que recordemos que no es 

la canasta básica. En la exposición que hizo el compañero 

Orlando, él empieza señalando cómo todos los productos para 

llevar a cabo el saneamiento de las aguas se le han 

aumentado algunos hasta un 200 por ciento, que está fuera 

realmente de un 5 por ciento anualizado. La condición como 

llegan hoy las plantas tratadoras de agua, necesita realmente 

empezar con una mejor infraestructura y las propuestas que 

se están señalando es porque ya no podemos contener lo que 

vienen siendo las plantas tratadoras actuales y necesitamos 

una fuerte inversión de las plantas tratadoras de agua, que 

parte del propósito que se está haciendo de esto es que 

efectivamente, yo creo, en la administración ahora sí, de la 

próxima administración de Magali, se tendrán que construir lo 
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que se requiera para una nueva planta tratadora. Están 

desbordadas las plantas tratadoras, se han estado haciendo 

algunos remiendos, se ha estado comprando infraestructura 

en el interior dentro de la planta tratadora de agua, pero no es 

suficiente para la cantidad y para la población que sigue 

consumiendo agua. Entonces, parte de los proyectos, como tal 

se señaló cuando se expuso lo del agua, es esa parte de la 

planta tratadora y la concientización del agua potable como tal. 

Yo, claro que encantado de que efectivamente no subiéramos 

los impuestos de alguna manera los hemos contenido los 

impuestos y sí efectivamente si así lo proponen que es un 

40%, pues en realidad estamos de alguna manera señalando 

el cuidado de agua que a lo mejor como usted dice, es que no 

se le ha dicho a las personas que se vayan al medidor. Una de 

las políticas efectivamente que se van a generar en la próxima 

administración o en esta misma administración, es 

efectivamente que empiecen a cambiar al tema del servicio 

medido. Muchísima gente se ha ido cambiando poco a poco y 

se señaló, en el transcurso de tres años fueron más de 10 mil 

personas las que cambiaron al servicio medido y son números 

que dieron ahí. El incremento no es solamente porque se nos 

ocurrió se requiere de alguna manera que el organismo siga 

siendo sano financieramente y que pueda continuar con 

mejorar la infraestructura. La propuesta del 8 por ciento en 

general es para continuar con los servicios que este municipio 

necesita para seguir llevando a cabo servicios públicos, claro 

que me encantaría al cementerio ponerle cámaras de 

vigilancia como lo solicita, hay que tener dinero, hay que 

aprobar la ley de ingresos para poderlo gastar. Entonces todo 

el mundo en realidad en las propuestas queremos de alguna 

manera gastar e invertir en algo pero necesitamos de la 

recuperación. Las propuestas están conforme y me quedo con 

el salario mínimo, alguien que está en el  servicio medido que 
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si no se gasta sus 13 tinacos de agua o es 12, 12 perdón, 12 

tinacos de agua, si no se los gasta en realidad estaría pagando 

205 pesos al mes, es decir, menos que un salario mínimo. 

Efectivamente si me lo comparas con el que no es medido, sí, 

es mucho más alto y efectivamente es más alto que el salario 

mínimo. Lo que intentamos es que la gente se pase al servicio 

medido y que empiece a darse cuenta que es mucho más 

económico, pero el servicio medido si no pasa de tus 12 

tinacos al mes sigue siendo de 205 pesos y si te llegas a pasar 

por tinaco más o menos son 10 pesos por tinaco que te 

consumas más, es decir, un tinaco y recordemos que un 

garrafón de agua ciel que te lo llevan a tu casa está en 45 

pesos por 19 litros y hay un tinaco, el tinaco que me refiero es 

de mil litros, más o menos para que nos demos cuenta qué es 

lo caro realmente, lo caro realmente es acumular muchos 

bimestres y después no pagarlos, es cuánto. C. Presidente 

Municipal Alejandro Barragán Sánchez: Me queda claro que 

puede haber en esta mesa de regidores, de regidoras, puede 

haber un posicionamiento como lo hemos visto a lo largo de 

los tres años, posicionamientos inamovibles, o sea, lanzan la 

pregunta y aun que se justifique técnica y políticamente y aun 

que se demuestre que el planteamiento está fundamentado y 

que tiene por supuesto una visión también sensible con la 

sociedad, las políticas que se han manejado de algunos 

regidores y regidoras en esta mesa han sido contundentes, 

inamovibles, no sé si valga la pena de veras hacer algún tipo 

de justificación y desgastarnos porque sabemos que no habrá 

un cambio en la opinión, sin embargo, como sabemos que esta 

sesión de ayuntamiento puede ser vista por ciudadanos y 

pueden eventualmente confundirse, a mí sí me gustaría hacer 

algunas precisiones. En los últimos tres años en los que hemos 

tenido la fortuna de compartir la responsabilidad de la 

administración de este municipio, contrario a lo que se dijo, 
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hemos tenido un crecimiento en la aportación de los 

contribuyentes  y no me refiero sólo un tema de dinero, de 

pesos, sino de cuentas catastrales, año con año seguimos 

incrementando el número de contribuyentes que vienen y 

pagan sus impuestos, que vienen y pagan sus servicios, como 

el servicio del agua potable. Si bien pudiéramos tener una 

cartera vencida importante, también les puedo decir y lo puedo 

demostrar, que la confianza de los contribuyentes en esta 

administración se nota al recibir hoy cuentas catastrales que 

antes no se pagaban que hoy se están pagando. Hoy tenemos 

más contribuyentes que están pagando el predial y el agua 

potable. Decía mi compañero Jorge es malo pregunto yo ¿es 

malo tener el servicio medido? Les pregunto, ¿creen ustedes 

que es malo tener el servicio medido? ¿No es un objetivo de 

esta y de todas las ciudades de México y me atrevo a decirlo, 

del mundo, tener micro medición? ¿No, es ese el objetivo? Hoy 

un servicio que no se mide, pudiera estar consumiendo el 

doble del agua de un servicio medido y no se le está cobrando 

en función de esa hipótesis. Fíjense qué barato es el servicio 

no medido que podría estar consumiendo el doble y pagando 

menos que eso. Es decir, hoy el servicio no medido es mucho 

más barato que el servicio medido, aún con este incremento. 

Y no se vale de verdad que vengan y que en nombre de 

ciudadanos que por cierto no vienen a quejarse, queramos 

aquí rasgarnos las vestiduras y queramos defender cuando 

insisto hoy los ciudadanos que están conectados al sistema de 

agua potable han visto un sensible mejoramiento en el servicio 

del agua potable. Hoy no tenemos quejas de los medidores por 

el contrario cientos de ciudadanos de manera voluntaria han 

ido a solicitar que se les ponga un medidor de agua. ¿Por qué? 

pues porque las tarifas les salen mucho más baratas y 

entonces creo yo que no sólo estamos cumpliendo con nuestra 

obligación de ser solidarios con la economía de las familias, 
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sino que además estamos contribuyendo en una política 

mundial de la micromedición para el cuidado del agua. Qué 

mejor campaña de cuidado del agua que medir el consumo 

doméstico, el consumo comercial, el consumo industrial. No se 

vale que vengamos a hacer una postura, un posicionamiento, 

si no se tiene el conocimiento técnico y el conocimiento 

práctico de lo que está sucediendo, les puedo decir con 

conocimiento de causa, hoy la gente que tiene servicio medido 

está satisfecha y está recomendando que nos cambiemos al 

medidor. Y eso, insisto, no sólo tiene un trasfondo económico, 

hoy la gente sabe que si ahorra el agua paga menos, sino 

además tiene un trasfondo ecológico. Estamos cuidando el 

sistema hidráulico que tenemos en nuestra ciudad. Lo mismo 

pasa con el tema del predial, lo mismito pasa con el tema del 

predial. Yo me voy a atrever a decirlo, hay regidores y hay 

regidoras con mucha experiencia en este cabildo, incluso 

algunos de nosotros con más de una administración con tres, 

con dos administraciones y de verdad que me da muchísima 

pena darme cuenta que no se ha comprendido la diferencia 

entre el porcentaje del impuesto y el porcentaje del aumento 

del valor catastral. ¡Qué lástima, caray! No sé si hacen falta 

más años, bastante caros por cierto de beca en el cabildo, para 

que se pueda comprender la diferencia entre el aumento en 

las tablas catastrales y el aumento en un impuesto predial. Y 

lo peor de todo, que aun sabiendo que no se domina el tema 

se atreven a hacer declaraciones sesudas, políticas, sensibles, 

sumando porcentajes que no tienen por qué sumarse las peras 

con las manzanas. Y lo cual vuelve a denotar cada 

intervención, una tras otra tras otra, la carencia de 

conocimiento técnico de lo que se presume hablar. Y lo peor 

de todo, es que no dicen con tal caradura, con tal seriedad, 

con seguridad, que hasta pretende hacernos sentir mal. 

Cuando no se da cuenta que cualquiera que sepa un poquitín, 
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de asuntos fiscales, podría preguntarse ¿y qué rayos está 

diciendo? Y quiero que sepan que este asunto del aumento en 

los valores catastrales, que lástima, insisto, que haya quien lo 

vea mal, tiene que ver con el valor de las propiedades de la 

gente. Lo hemos dicho de verdad no sólo lo hemos dicho en 

esta administración seguramente quienes estuvimos 

atendiendo sesiones de comisiones de administraciones 

pasadas se han venido diciendo siempre, el valor catastral es 

un valor que beneficia a los contribuyentes al incrementar el 

valor de sus propiedades.  Incluso yo esperaría que regidores 

y regidoras de derecha, que se identifican con derecha, 

estuvieran pugnando porque el valor catastral fuera más alto, 

para que el valor de las propiedades sea mayor. No fíjense no 

más que curioso queremos seguir empobreciendo a la gente 

queremos que sus propiedades valgan menos. Y eso es algo 

insisto que tiene que ver pues con un poquitito de experiencia, 

con un poquitito de lectura, en el tema fiscal, con un tema 

legislativo fiscal y que obviamente pueda haber una crítica, si 

el 8% es muy poco que también lo entenderé que haya quien 

diga, oye le está subiendo muy poco al valor de mi propiedad, 

o habrá de veras quien defienda pero me gustaría que se 

defendiera con seriedad, con argumentos, si de veras 

aseguran que ese 8% es mucho, díganme por qué es mucho. 

Yo no sé si han visto cómo están los incrementos de las 

propiedades desde el punto de vista comercial y díganme si el 

8% es mucho o es poco, pero así soltar el argumento, así con 

tal irresponsabilidad, pues yo no entiendo de verdad. El 

aumento en los impuestos es algo que no se ha manejado en 

esta administración, la misma tabla progresiva que se recibió 

de la administración pasada, exactamente los mismos valores 

del mismo impuesto. En términos técnicos, no populacheros, 

en términos técnicos, no se ha subido el impuesto ni se está 

proponiendo un aumento de impuesto en esta administración, 
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en esta ley. Insisto puede ser que algún ciudadano que no esté 

familiarizado todavía tenga alguna duda, lo entiendo, no se nos 

permite a los regidores y menos ya nuestro tercer proyecto 

tener todavía dudas de este tipo, no se nos permite, o a menos 

que deliberadamente sigamos intentando confundir, a menos 

que esa sea la estrategia. Si es así, que irresponsable. Yo 

quiero insistir en que este es un proyecto, una propuesta de 

ley, no sólo responsable con los ciudadanos sino 

principalmente responsable con el gasto de un gobierno 

municipal. No podemos cometer el error de que en el afán de 

reducir esos costos se pueda comprometer el ritmo que 

llevamos de inversión en obra pública, de inversión en 

equipamiento y de mejora de los servicios públicos. Aún el 

rezago es enorme, aún el rezago es enorme. Yo quisiera de 

verdad, más bien escuchar regidores y regidoras diciendo, 

oye, hace falta subirle. ¿Cuántos proyectos se quedaron en la 

mesa? ¿Cuántos proyectos de mejora para el servicio público 

se quedaron en la mesa por falta de recursos? No vamos 

nosotros a asfixiar el primer año de la siguiente administración, 

no lo vamos a hacer. Y eso es algo, insisto, que también forma 

parte de nuestra responsabilidad y eso es algo que la verdad 

tiene muchos más beneficios para los ciudadanos. Y aunque 

se sonrían, y aunque les de risa, es cuánto. C. Regidora 

Yuritzi Alejandra Hermosillo Tejeda: También me uno al 

reconocimiento de las áreas técnicas para llevar la 

metodología y el punto de equilibrio donde no se comprometa 

la operatividad de una administración pública y de un 

organismo público como es el Sapaza. Me tocó participar en el 

Consejo de Administración de Sapaza y también vi que el 

compañero Orlando lo comentó en el momento que estuve en 

la sesión de Comisión de Hacienda donde explica cómo no 

solamente es la energía eléctrica uno de los mayores 

consumos que tiene el Sapaza sino cómo ha aumentado 
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mucho más allá de lo que es la inflación los consumos básicos 

que hay para dar la cloración no sé el término técnico para 

poder tener la calidad correcta en el agua que hay en nuestros 

hogares. Además también comentaron cómo han tenido ellos 

que trabajar de manera austera en lo que es el gasto corriente 

para poder llevar la obra pública que se realizó por parte de 

Sapaza la perforación de los pozos que ha habido y el 

mantenimiento de los mismos. El hecho de que hoy el servicio 

que no es medido, la tarifa aumente de esta manera es una 

estrategia sí con metodología para que duela en el bolsillo el 

consumo de lo que la gente no tiene conciencia que hace. 

Hace unos días en esta mesa una compañera señalaba que 

se tiraba el agua en las banquetas y que tenía que ir 

reglamentos a multar. Ah, bueno, esta es una manera en que 

esas personas no tiren el agua de las banquetas y que si tienen 

jardines grandísimos pues busquen otra estrategia para que 

no estén consumiendo de esa manera desmedida y que de 

manera consciente y respetuosa podamos consumir el agua y 

solamente va a ser cuando nos llegue un recibo mensual. 

También quiero reconocer al organismo de Sapaza que es de 

las ciudades Zapotlán el Grande no solamente en Jalisco sino 

en todo el país, donde la mayoría del tiempo podemos abrir la 

llave del agua y sale en la mayoría de los horarios del día, 

además de la calidad. También tenemos que reconocer su 

participación en el desazolve que ha habido en los canales 

pluviales, no solamente es el abastecimiento también este tipo 

de servicios otorgan a través del servicio de Sapaza. Quiero 

también presidente y síndica futura presidenta, quiero 

reconocer también todo lo que ha habido a través del ingreso 

y del uso responsable y austero de esta administración donde 

no solamente el equipamiento como lo mencionó el regidor 

Jorge Juárez ha sido parte de las estrategias en donde se ven 

reflejados los impuestos de los Zapotlenses, se ve reflejado 
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también en obra pública, en unidades de salud, en parques, en 

el mantenimiento de unidades deportivas, en el mantenimiento 

de lo que viene siendo no solamente en calles de bacheo, 

todas las podas, la limpieza, el reto tan grande que los 

compañeros siguen llevando por el pésimo servicio que 

tenemos de la recolección de basura, nuestros compañeros 

siguen trabajando y operando aún con este servicio 

concesionado. Yo estoy segura que los ciudadanos lo ven y 

tan así que hace no mucho ciudadanos que viven en el 

extranjero sin ningún fin apartidista vinieron y nos hicieron el 

comentario del gran cambio que ven hoy en la ciudad con el 

ingreso que tienen, el ingreso poniente y todo lo que se les 

está dando de identidad con una galería que se acaba de 

inaugurar y con proyectos que van generando que no 

solamente en el exterior seamos la feria de la birra y la tostada, 

hoy la ciudad está agarrando identidad no solamente en la 

gastronomía también en la cultura, en la salud, en el deporte y 

que todo eso cuesta. Pero me llama la atención que 

compañeras de esta mesa pidan y hablen en nombre de los 

ciudadanos cuando fueron compañeras que no se les olvide 

que en esta administración no querían pagar el servicio del 

parquímetro y fueron y hablaron a estacionómetros para que 

les dieran chance, es ahí cuando existe siempre en esta mesa 

la doble moral de las que luchan y pelean por los ciudadanos 

y son las que van y piden que son un poquito más que los 

ciudadanos y que por favor a ellas no se les multe. Me gustaría 

también dejarlo asentado en el acta de cómo son las mismas 

regidoras que hablan y según esto luchan por el impuesto a 

los ciudadanos pero que quieren beneficios en lo oscurito, es 

cuánto. C. Regidora Mónica Reynoso Romero: Muchas 

gracias, muy días compañeras, compañeros regidores, 

presidentas, síndica municipal, pues yo nada más quiero 

reconocer el trabajo que ha venido haciendo todo el equipo de 
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la hacienda municipal, agradecerte Lore también el esfuerzo 

que se ha venido haciendo junto con este punto tan importante 

que estamos por aprobar ahora que es la propuesta de la ley 

de ingresos, así como el trabajo que se ha hecho en el consejo 

de Sapaza que en su mayoría está compuesto también por 

ciudadanos que son los que están ahí aprobando y discutiendo 

si el tema en este momento tiene un incremento o no, con una 

justificación, la justificación de los gastos de los insumos y la 

justificación que ya mencionaba aquí el regidor Juárez de los 

incrementos desmedidos que vienen sobre la energía 

eléctrica. Felicitar también el trabajo que ha venido haciendo 

el presidente de la Comisión de Hacienda, Licenciado Jorge 

Juárez junto con su equipo la licenciada Gaby que han venido 

trabajando esta ley. Yo solamente sumarme a este apoyo 

porque estoy cierta que en la próxima administración 

tendremos quien nos encabece a una presidenta que tiene el 

conocimiento de todo lo que es el gobierno municipal pero 

también del municipio sabe de las necesidades que tenemos 

no nada más en la infraestructura de agua sino en lo general 

en todo y jurídicamente nos va a representar pero sobre todo 

que va a llevar con una gran calidad humana y sobre todo con 

gran sensibilidad el próximo gobierno municipal. Entonces me 

uno a esta propuesta de ley de ingresos porque sé que 

vendrán muchos cambios favorables para Zapotlán el Grande, 

felicidades a todos los que hicieron posible este trabajo el día 

de hoy, es cuánto. C. Síndico Municipal Magali Casillas 

Contreras: Buenos días compañeros he estado escuchando 

con mucho detenimiento las opiniones que se han vertido aquí 

en el desarrollo de este punto. Efectivamente me tocó 

participar en la construcción de esta ley aquí acompañado de 

Jorge Juárez que de manera muy responsable y con este gran 

equipo de la Hacienda Municipal de verdad tienen toda una 

vida, toda una vida colaborando, llevando a cabo estas 
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actividades en un desapego político. En la construcción desde 

una perspectiva totalmente técnica, de verdad que la 

experiencia que ustedes tienen desde la Hacienda Municipal y 

esa colaboración en la construcción de este proyecto de ley 

pues ha sido de verdad muy favorable para todos nosotros 

precisamente porque muchos desempeñamos quizás un rol 

político, sin embargo el ser regidor va más allá, va más allá de 

venir a emitir opiniones en el sentido de querer hacer notar a 

la ciudadanía estoy con ustedes porque no va a haber 

incremento o porque no estoy de acuerdo con el incremento 

de impuestos, sin embargo nosotros como gobierno sabemos 

la responsabilidad que sí tenemos, cómo la vamos a cumplir, 

cómo vamos a hacer cumplir la obligación que 

constitucionalmente nos viene delegada a cualquier municipio 

y que lo dice de manera muy puntual la Ley del Gobierno en la 

Administración Pública Municipal en su artículo 94, sabemos 

cuáles son los servicios públicos a que estamos obligados a 

prestar, digo porque ese sería el punto de partida cómo 

hacemos precisamente para cumplir con esa obligación cómo 

le hacemos, sin recaudar, sin incrementar, sin buscar la 

manera de poder cumplir de manera responsable 

precisamente con la prestación de esos servicios públicos me 

parece muy lamentable que se emitan opiniones sin un análisis 

técnico, esto no es de una opinión de sentimiento discúlpenme, 

es un tema muy técnico y que además si algo ha caracterizado 

este gobierno municipal es permitir y dar la participación a 

estos consejos, consejos que están integrados por 

ciudadanos, por organismos y asociaciones que representan 

la voz de la ciudadanía, esto no vino y no se hizo de un 

plumazo en un escritorio y vamos pensando aquí hay que 

subirle un porcentaje, aquí otro, a ver qué sale, a ver si nos 

alcanza, no, aquí hay un estudio previo técnico en relación a 

las obligaciones que sí tenemos que cumplir como gobierno 
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municipal, comprendo perfectamente que haya desconfianza 

porque en algunos periodos pues en lugar del dinero 

recaudado invertirse donde debiera en mejorar la prestación 

de los servicios públicos, pues se fue nómina. Tenemos 

ejemplos, claros excesos en el capítulo 1000 y aun así con 

estos excesos en el capítulo 1000 ni siquiera logramos cumplir 

las prestaciones de los compañeros por dar un dato aquí en el 

servicio público, decir que no podemos ver de manera 

desvinculada el ingreso sin analizar el egreso ¿Qué 

proyectos? ¿Qué tenemos que hacer? ¿Cuáles son nuestras 

obligaciones? Y en función de eso es que se calcula 

precisamente un ingreso, no a la inversa. Déjame ver a ver 

cuánto tengo y a ver que alcanzo a cumplir de obligaciones 

que tengo en la prestación del Servicio Público y decirlo que 

además los servicios que sean satisfechos en este gobierno 

municipal se ve un avance muy considerable, infraestructura 

ha proliferado el tema de la inversión, antes se iba más en el 

gasto público, en el gasto corriente ahora hay inversión. 

Estamos viendo cómo han mejorado todos los grandes 

proyectos algo decía el compañero Jorge Juárez el tema del 

cementerio municipal ya está por arrancar la primera etapa de 

la construcción de un cementerio municipal entre otros 

esfuerzos que ya comentó también la compañera Yuri, que 

efectivamente y aquí el presidente municipal de todas esas 

inversiones que se han destinado a mejorar la prestación de 

los servicios públicos. No se vale, no se vale tratar de engañar 

al ciudadano y decirles hemos incrementado, hay un 

incremento del no sé cuánto por ciento, cuando fuimos muy 

claros en el desarrollo de la Comisión de Hacienda 

precisamente que el compañero Orlando explicó muy bien hay 

un gasto que hay que ejercer y hay una prestación que cumplir 

y de calidad. Y efectivamente, sin la recaudación no es posible 

y de verdad que los ciudadanos cada vez están más 
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satisfechos y yo veo cuando el dinero que se paga de un 

impuesto que estamos obligados a cubrir, pero que se traslade 

en la prestación, en la mejor prestación de los servicios 

públicos. Entonces en ese sentido creo que está bastante 

estudiado y analizada la propuesta aquí de la ley de ingresos, 

los demás compañeros dieron una explicación bastante 

técnica en las comisiones, en las sesiones que hubo, ahora sí 

decías tú con peras y manzanas no hay que sumarlas pero nos 

explicaron con peras y manzanas para poder comprender de 

dónde es que se va a justificar esta propuesta de esta ley de 

ingresos. Entonces pues debemos ser muy responsables y 

también reconocerles a estos consejos, a estos consejos y 

estos organismos que representan a la ciudadanía donde ellos 

estuvieron en esas mesas de trabajo y dieron su opinión y su 

análisis del por qué era viable llevar esta propuesta en los 

incrementos que se están planteando y yo lo explicaba en la 

comisión del Consejo, en la Comisión Tarifaria, está Colegio 

de Arquitectos, está Cámara de Comercio que representa 

también al comercio ojalá de verdad después se den la idea 

de platicar con ellos que son la voz de los ciudadanos nosotros 

gobierno  claro pero ellos construyeron toda esta propuesta, 

ellos la construyeron de manera conjunta con el gobierno 

municipal, ellos que sin tener ninguna obligación, ningún 

sueldo, de verdad que le destinan horas valiosas de su tiempo 

en los análisis y en la construcción de estas propuestas, 

entonces también algo adicional en el tema de la tarifa de agua 

potable y lo explicamos después no va a haber recurso hídrico 

de dónde poderlo extraer aunque sea barato o caro. Aquí va 

más allá del cuidado al medio ambiente y efectivamente esta 

estrategia tiene que ver lo que yo consumo pues es lo que yo 

debo de pagar. Entonces apelamos al buen criterio, a que la 

propuesta se construyó con la debida responsabilidad, 

atendiendo las opiniones de todos estos consejos ciudadanos 
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que formaron parte de la construcción de este documento que 

no se quiera hacer ver que es una propuesta nada más de la 

autoridad y que sin llevar a cabo los análisis correspondientes 

se sube aquí al pleno del ayuntamiento, creo que nuestra 

responsabilidad como ediles va más allá, va más allá de hacer 

un pronunciamiento de carácter político durante el ejercicio del 

gobierno pues participamos muy poco o nulo en beneficio de 

la ciudadanía zapotlense y eso sí se nota, no en un solo 

posicionamiento porque creo que afortunadamente nos 

pueden medir a cada uno de nosotros qué hicimos, qué no 

hicimos y qué dejamos de hacer y no nada más por venir aquí 

a dar una opinión pues yo no sé en qué les refleja en beneficio 

la ciudadanía que por eso precisamente es que nos pagan 

para cumplir el rol pero con la estricta responsabilidad y que 

se vea, ahora sí que lo que nos están pagando pues que se 

vea reflejado en el cumplimiento de las obligaciones que como 

servidores públicos tenemos, es cuánto. C. Regidora Diana 

Laura Ortega Palafox: Buenos días presidente, síndico, 

compañeros. Bueno mi comentario va también para reconocer 

el trabajo realizado en la Comisión de Hacienda a todos los 

integrantes, al encargado de la Hacienda, el licenciado 

Guijarro, Lore, Cori, Gaby, por apoyar siempre a Jorge en su 

comisión. Y bueno yo sí quiero comentar que es mi primera 

experiencia como funcionaria pública y estoy muy orgullosa de 

pertenecer a esta bancada del PT a esta administración, 

porque creo que he aprendido muchísimo y una de las cosas 

principales pues ha sido en la Comisión de Hacienda como tal. 

Ahora creo que tengo una comparativa y entiendo y 

comprendo que es una ley de ingresos, una ley de egresos, 

que cuando iniciamos en la administración encontramos un 

gobierno en deuda, quebrado, con algunas deficiencias y 

conforme han pasado los años me he dado cuenta que el 

trabajo que ha logrado nuestro presidente de administrar este 
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gobierno, esta administración pública, pues ha dado frutos. 

Tenemos finanzas sanas, tenemos recurso de sobra para la 

siguiente administración que va a encabezar nuestra 

compañera Magaly y a pesar de que se comente aquí que 

estamos aumentando los impuestos y demás sin fundamentar 

creo que pues es necesario, si no se recauda pues no se dan 

o no se ofrecen servicios de calidad para la ciudadanía y cada 

vez pues son más, hay más colonias, hay más población y 

pues es necesario hacer ese pequeño aumento como ya lo 

menciona en el cuerpo de la iniciativa con su fundamento, 

tanto para los temas de hidrocarburos en el tema del gasto o 

de la inflación de ese 7.2% o el 13.8% para temas de consumo 

y bueno esta administración pues no sólo ha comprado o 

invertido en obra pública sino también en patrullas, en 

programas sociales que no se habían hecho en otra 

administración sin el esfuerzo o sin el apoyo del Estado y creo 

que sí se ve reflejado afuera, a lo mejor no todos lo vemos con 

esa visión pero creo que mucha gente lo reconoce y nos lo 

agradece porque no se ofrecían programas sociales para 

personas con discapacidad, para personas mujeres madres de 

familia, ahora un programa también en tema de adicciones que 

está por salir, creo que todo ese recurso se ha ejecutado de 

una manera eficiente y responsable, yo sí quisiera preguntarle 

a la Regidora Tania no sé de dónde saque el otro 8% una cosa 

es en los predios en catastro pero que tiene que ver la 

infraestructura o lo construido de un terreno, ahí sí no sé cómo 

le cuadra la fórmula no sé a qué se refiere, de ahí en más 

quiero reconocer el trabajo, Jorge no estabas presente hace 

un momento muchas gracias por hacerme parte de tu comisión 

de ser tu vocal creo que he aprendido demasiado en esta 

comisión y pues enhorabuena, es cuanto señora Secretaria. C. 

Regidor Ernesto Sánchez Sánchez: Buenas tardes 

Presidente, Síndico, Secretario, compañeros regidores, yo sí 
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quiero ser puntual en algunos puntos porque sí se requiere 

tener congruencia, felicito a la Hacienda Municipal por los 

grandes proyectos pero le voto en contra, es decir ya no hay 

una congruencia, si yo felicito a la Hacienda Municipal pues 

voy a votar a favor de un proyecto técnico que en su momento 

se viene a desarrollar y bueno yo me baso a los números todos 

hablamos del ciudadano, todos pues todos fuimos electos en 

su momento por los ciudadanos y representamos cada uno de 

nosotros a diferentes sectores y la responsabilidad más 

grande pues la tenemos nosotros porque somos quienes en su 

momento somos la mayoría dentro del cabildo y por tal motivo 

traemos mayor responsabilidad, el aumento que en su 

momento viene me voy a enfocar ahorita en las tarifas del 

Sapaza, en su momento si viene un aumento por supuesto y 

según el servicio medido habitacional es más o menos de 12 

pesos, 12 pesos cuando en cualquier lado una botella de agua 

un poco más grande que esta vale 15 o 20 pesos, eso es en el 

servicio medido pero también dichos aumentos hay que 

recordar que a principios de año viene un descuento del 15 % 

por pronto pago dentro de lo que son los meses de enero y 

febrero, también viene un descuento del 10 por ciento ya 

cuando se les pasa y pagan en marzo o abril, pero también 

viene un 50 por ciento de descuento para personas 

vulnerables, para personas que en su momento tienen cierta 

edad o son acreedores a dicho beneficio, entonces las tarifas 

pues realmente si lo trasladamos a pesos pagamos más por la 

caguama, pagamos más por los cigarros, pagamos más por 

otro tipo de circunstancias que lo que viene a ser el propio 

aumento y quiero ahondar ya ahorita en lo que vienen a ser las 

tablas catastrales y los aumentos que en su momento se 

puedan dar, hacer mención ya lo mencionaron muchos de mis 

compañeros de que en esta administración se han beneficiado 

a más de dos mil personas con programas sociales de recurso 
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propio de impuestos recaudados a través de lo que en su 

momento paga el ciudadano, es decir se les está retribuyendo 

programas que no había antes ya mencionamos lo de la 

cuestión de adicciones que fue aprobada por todos los 

compañeros de aquí del Cabildo y donde en su momento 

muchas familias trajeron sus solicitudes para ser acreedores 

así como grupos de autoayuda para que en su momento 

fueran beneficiados de dichos apoyos, personas con 

capacidades diferentes o personas con discapacidad como 

cada quien en su momento le pueda llamar que han sido 

beneficiadas madres jefas de familia, personas con tinacos, 

personas con calentadores, personas con láminas, personas 

con pintura, personas con baño y han sido muchos cientos de 

personas los beneficiados, la recaudación de impuestos va en 

beneficio de las personas vulnerables, es decir no puedes dar 

programas sociales si no recaudas el impuesto, todos 

queremos, todos pedimos, todos solicitamos cosas en las 

comisiones pero no queremos en su momento aprobar el 

impuesto que en su momento viene a satisfacer las 

necesidades de lo mismo que estamos solicitando. De 

antemano yo sí felicito por supuesto al regidor por las 

iniciativas presentadas de la Comisión de Hacienda así como 

al propio departamento y todos los que ahí colaboran y pues 

por supuesto que mi voto será a favor, muchas veces dicen 

que nada más paramos la mano pero ya todo trae un trabajo 

previo en el que por supuesto estamos de acuerdo previendo 

el beneficio para toda la ciudadanía que es el motivo por el cual 

hoy nos encontramos aquí y seguro estoy que la 

administración que entra pues por supuesto seguiremos con 

esas políticas públicas que en su momento sigan beneficiando 

a todo el ciudadano la responsabilidad es aún mayor,  más de 

22 mil 700 votos pues en su momento nos respaldan en la 

confianza para poder hacer las políticas públicas que en su 
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momento se necesitan, es cuánto. C. Regidora Tania 

Magdalena Bernardino Juárez: Quiero ser breve únicamente 

por alusión a algunos comentarios, aclarar por lo mismo que 

comenta el presidente no tanto para los que estamos aquí 

sentados, porque los que estamos aquí sentados somos muy 

conscientes de lo que hablamos y de nuestros argumentos 

pero sí para el ciudadano que nos ve o nos siguen a través de 

redes sociales. No me sorprende la forma en cómo se expresa 

el presidente municipal hacia mi persona y por supuesto en 

general hacia el resto del pleno de este ayuntamiento la forma 

denostativa y calificativa con la que hace sus argumentos es 

la forma típica con la que siempre lo hizo y lo seguirá haciendo 

de seguro, ojalá cambie el fin de semana por ahí en un evento 

que tuvimos nos dieron un buen mensaje sobre todo a los 

caballeros que estuvieron presentes en el evento de cómo 

deben de comportarse y de cómo se debe de ser no solamente 

con las mujeres sino obviamente desde una investidura como 

presidente y hacia la sociedad, no digo más al respecto. Bueno 

sí quisiera aclarar una cosa yo también lamento mucho que 

estando en esa silla como presidente no se haya acabado de 

comprender que el aumento en las tablas de valores incide por 

supuesto en el aumento del tema del predial y no me pueden 

decir que no incide en el tema del predial, no estoy loca, 

también es un tema técnico se lo podemos preguntar aquí a 

los compañeros de tesorería o a cualquier técnico fiscalista 

que sepa del tema nos va a decir que por supuesto que el 

aumento en las tablas de valores incide en el tema del 

aumento de predial y eso es a lo que yo me refería presidente 

y aclarar en ningún momento dije estar en contra del servicio 

medido, pero sí en contra de las formas o de la estrategia que 

se pretende llevar a cabo para obligar al ciudadano a migrar a 

este sistema medido. Insisto nosotros estamos aquí para 

apoyar al ciudadano, para velar por los intereses de los 
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ciudadanos y cuando hablo de congruencia regidor Ernesto no 

me refiero a la congruencia que debamos de tener aquí como 

compañeros reconozco el trabajo nuevamente de la Hacienda 

Municipal, del trabajo que ellos hacen el tema técnico que 

insisto ellos cumplen con el propósito de sacar adelante los 

temas de gasto de este gobierno, pero nuestro compromiso 

está y la congruencia debe de ser con el ciudadano porque son 

ellos quienes nos dan la confianza y a quienes nos debemos y  

es eso a lo que me refería. No quiero entrar en más debate 

porque creo que también es desgastante y también creo que 

es inútil así como lo comentaban hace un momento que si vale 

la pena o no vale la pena explicarnos con peritas y manzanas, 

yo creo que tampoco vale la pena que yo me meta en un 

desgaste para tratar de explicarles a ustedes todos o cada uno 

de los puntos de vista o de los argumentos que he dado en 

esta sesión. Únicamente quisiera dejar como mensaje y pedirle 

también a la próxima presidenta municipal a Magali hacer 

realidad la esperanza que los Zapotlenses depositan en el 

proyecto de la cuarta transformación no mentir, no robar y no 

traicionar al pueblo, esos son los tres principios fundamentales 

de nuestro proyecto y eso es lo que debemos ver y que se vea 

reflejado con los ciudadanos, es cuánto. C. Eva María de 

Jesús Barreto: Buenas tardes presidente, síndica, 

compañeros regidores, el día de hoy me tocó acompañar al 

presidente municipal y a la maestra Marisol al inicio del ciclo 

escolar algo que yo desconocía como madre de familia fue que 

antes las escuelas tenían que concursar para un programa que 

se llamaba escuelas de calidad se les entregaba a 40 

escuelas, si no me equivoco y se les daba un apoyo de 10 mil 

pesos, actualmente desde que el presidente Alejandro 

Barragán llegó al cargo todas las escuelas que participaron en 

este programa que ahora se llama Escuela para Todos se les 

entregó a todas y cada una de las que participaron y fue un 
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recurso de 15 mil pesos, creo que no habían participado todas 

las escuelas del municipio por la apatía que había de que 

tenían que hacer todo un proceso y era concursar entre ellas 

cuál era la más necesitada para recibir este recurso. 

Actualmente se le entrega a todas y cada una de ellas, cuando 

el plantel tiene turno vespertino y matutino es doble el recurso 

para ellos, ahí es donde uno como padre de familia dice, 

bueno, me aumentan el impuesto, todo aumenta, la inflación 

es pareja para todos, pero cuando uno lo ve reflejado en 

apoyos para tus hijos, en apoyos en la infraestructura, en 

apoyos para los servicios, es cuando dice uno están bien 

invertidos nuestros impuestos. Otra cosa, fui la autora de dos 

iniciativas de dos programas sociales que desconozco si en 

otros municipios lo otorguen el apoyo para las mujeres y el 

apoyo para personas con discapacidad, la semana pasada 

dimos el último apoyo, entregamos el último apoyo y meses 

antes le entregamos a mujeres, entonces debo de ser 

congruente si yo pido un apoyo si yo pido la creación de un 

programa como éstos en la recaudación obviamente tenemos 

que recaudar para poder entregar apoyos. También me siento 

muy orgullosa como dijo mi compañera Diana de pertenecer a 

este gobierno que creo es el único municipio de Jalisco, si no 

me equivoco en el que seguimos con el recurso de vales para 

uniformes y zapatos escolares, los alumnos no recibieron sus 

mochilas y sus útiles pero sí recibieron sus vales para sus 

zapatos y para su uniforme, esto quiere decir que el municipio 

con finanzas sanas está demostrando que invertimos bien los 

impuestos. Se me hace muy extraño porque el Estado sí lo 

presupuestó, sí estaba etiquetado, pero no se entregó, 

entonces pues una felicitación al presidente municipal, que 

esto habla de una buena gestión, muchas gracias, es cuánto.  

C. Síndico Municipal Magali Casillas Contreras: Yo también 

quiero cerrar mi participación, primero agradeciendo a los 
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compañeros de este pleno quienes tienen confianza y han 

depositado también su comentario en el sentido de que 

seremos un buen gobierno. Yo más allá de lo que pueda 

platicar que podemos logra entiendo la confianza no sólo de 

aquí, sino de la ciudadanía en general. Creo que mi función 

como servidor público durante todos estos años pueden medir 

si cumplo o cumpliré con estos principios de la cuarta 

transformación, que aún sin estar de manera ya directamente 

en esta expresión política los he desarrollado de manera 

permanente en mi actuar como servidor público no tendrá que 

ver con la representación de un gobierno que está por iniciar, 

si las actuaciones como les digo y mi desarrollo como servidor 

público así lo han reflejado, así es que yo seré bastante 

responsable como lo he sido no sólo en este cargo que he 

ostentado de representación popular sino porque en el 

ejercicio de mi vida así me he conducido con esa 

responsabilidad y quizás a lo mejor no nos tocó conocernos en 

ese desarrollo y por eso quizás pueda tener algún alguna duda 

que pudiera generar de ¿va a cumplir o no? Claro que sí, por 

supuesto que estaré cumpliendo con esta gran 

responsabilidad y confianza que ha depositado aquí la 

ciudadanía zapotlense de verdad en continuar en la mejora de 

la prestación de servicios públicos entre otras 

responsabilidades y tú lo has dicho presidente que hemos ido 

más allá de lo ordinario y de las obligaciones que puntualmente 

nos marca la propia constitución esfuerzos extraordinarios que 

quizás no han sido una obligación directa de un municipio, 

estamos ya por concretar la firma de esta permuta que tuvieron 

a bien aprobarnos para la construcción del Instituto Mexicano 

del Seguro Social de esta clínica, eso podría entenderse como 

un guiño que nos gusta trabajar de manera responsable y que 

también no he parado, no hemos parado en la búsqueda de 

estos proyectos que beneficien a la ciudadanía zapotlense 



61 
 

Sesión Extraordinaria de Ayuntamiento No. 107, de fecha 26 de Agosto del 2024 
Página 61 de 67 

Secretaria de Gobierno Municipal. Ayuntamiento 2021-2024 
ABS/CMRG/ylp/hjvr 

 

además que pues también todos como regidores pues también 

tenemos nuestras obligaciones, no sé si otros o algunos han 

construido propuestas y proyectos muy importantes aquí para 

la ciudadanía, otros pues sin pena ni gloria nada más en un 

tema de debate sin construcción de propuestas reales no sé 

eso en qué pueda beneficiar aquí a la ciudadanía, yo lo que sí 

le digo y no por el comentario que usted me hace de verdad yo 

traigo muy arraigados esos principios y no por una expresión 

política, porque así ha sido mi formación como servidora 

pública, entonces va más allá de poder estar en un proyecto 

político determinado que además me siento de verdad muy 

satisfecha de poder participar en él, pero que la 

responsabilidad ya como servidor público va más allá de 

posicionamientos políticos, hay que cumplirle pero de manera 

responsable al ciudadano entonces este voto a esta ley de 

ingresos tiene que ver precisamente con esto, con este análisis 

y este compromiso de poder llevar mejores servicios públicos 

a la ciudadanía, esta inercia es un avance muy muy importante 

lo que se ha logrado y pues no nos cansaremos en decir sólo 

con recursos municipales gracias a esa buena administración 

y a tu liderazgo presidente que encausaste la política del gasto 

donde debía de ser proliferando el tema de la inversión y 

mejorar los servicios públicos, así es que de verdad que yo 

también me siento muy tranquila por recibir un gobierno con 

finanzas sanas, que no habrá riesgo en la operación inicial, 

recordemos el 21, fue complicadísimo recordemos que estaba 

presupuestado un adelanto de participaciones de 25 millones 

que no fueron otorgados pero que además la buena noticia es 

que no se necesitaron y esa política de austeridad 

implementada durante los tres primeros meses hasta acá 

alcanzó para un bono para compañeros, entonces creo que se 

ha dado muestra del buen ejercicio del gasto público y tengan 

la tranquilidad de que lo haremos de manera muy responsable 
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y siempre buscando beneficiar aquí a toda la comunidad 

zapotlense, es cuanto señora secretaria. C. Regidor Jorge de 

Jesús Juárez Parra: Yo sé que el tema de aumentar 

impuestos duele claro yo tengo la conciencia que me van a 

decir usted propuso el aumento de los impuestos, claro que la 

tengo pero también estoy consciente que debe haber una 

retribución al ciudadano y para no entrar más a debate y a 

estar señalando lo que se está haciendo en la próxima sesión 

ordinaria que tenemos en la 1:30 p.m. viene una modificación 

al presupuesto y ahí les voy a platicar algo de una buena 

recaudación, sé que el día de la comisión de hacienda que 

hicimos la modificación al presupuesto usted me había dicho 

que tenía otro compromiso y que no iba a poder asistir a esa 

comisión, pero ahí voy a continuar este mismo debate en la 

siguiente sesión pero no en el mismo debate sino para explicar 

lo bien planeado desde órganos técnicos fiscales desde la 

Ciudad de México, el municipio y la consecuencia que tenemos 

gracias a esa planeación fiscal como va. Voy a aprovechar 

creo que de los temas de hacienda el tema más importante de 

la comisión de hacienda que me toca ahora sí liderar en esta 

administración es el último como el más importante y quiero 

agradecer nuevamente a las compañeras a las compañeras  

Lorena a Ana Montoya a Corina Frías que la realidad es un 

placer trabajar con gente tan profesional con ganas, Lorena 

discúlpame si te estuve duro y duro la última semana por el 

tema. Ana Montoya te agradezco mucho que todo lo que te 

pedimos para la comisión de hacienda no lo facilites 

igualmente Corina gracias por dar la oportunidad para que 

ahora sí la asesora Gabriela pueda llevar a cabo hacer estos 

dictámenes en tiempo y en forma, también te agradezco 

mucho Gaby esa parte por favor y al licenciado Guijarro 

también que pues nos da los medios para que esta comisión 

de hacienda también trabaje correctamente y a mis 
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compañeros tanto Diana tanto Magali, regidora Tania, Laura 

gracias por participar en esta comisión, todo lo que se habla 

en la comisión fueron enriquecedores para mí tanto los 

comentarios que hay me sirven también a mí para poder hacer 

las cosas mejor les agradezco a todos su participación. Y  nada 

más por último quiero señalar que en realidad voy a terminar 

con algo que creo que seguimos en un debate en una 

confusión Tania, pero el aumento de los valores catastrales, el 

aumento de los valores unitarios de construcción y de piso de 

suelo como tal mucho de las cuentas catastrales que era la 

primera tabla que presenta la directora de Catastro aun cuando 

se aumente no pasa del rango, es decir no pasa del valor y eso 

quiere decir que no va a aumentar sus impuestos ahí vienen 

los anexos yo nada más quiero comentarlo viene el anexo de 

la presentación que hace la compañera Lorena y puedes darte 

cuenta que gran parte de la gente que tiene no se les va a subir 

el impuesto continúa porque los valores como tal calculados 

no están subiendo suben los valores, si tú pasas del rango que 

es la tasa y la base entonces sí tendrías que pagar un 

impuesto como tal y bueno y ahí te va señalando en la tablita 

que son las primeras presentaciones del anexo que viene 

cuántas cuentas de cada rango son las que van a aumentar y 

cuánto van a pagar la gran mayoría van a estar pagando abajo 

de 100 pesos de aumento, estoy hablando que el 80 u 85 por 

ciento es realmente el aumento a ese valor porque 

efectivamente el impuesto o la tasa fija o la base no está 

aumentando, aumenta el valor del terreno mientras el valor del 

terreno y de la construcción no pasa de los rangos señalados 

su impuesto, su pago del predial no aumenta, también  algo 

importante por eso no alcanza los 50 y 100 pesos no es el 8 

por ciento como tal, es cuánto.  C. Regidora Yuritzi Alejandra 

Hermosillo Tejeda: Una es porque nos están escribiendo los 

compañeros de Sapaza están viendo en este momento la 
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sesión y públicamente agradecerles el trabajo que realizan 

24/7 que están al pendiente de las solicitudes de los reportes 

de las situaciones que acontecen en esta ciudad no solamente 

en función del organismo incluso mucho más allá porque velan 

por la seguridad de los ciudadanos cuando hay temas 

pluviales, quiero también por dejar en los compañeros, en los 

ciudadanos que están viendo la transmisión y porque es para 

mí el último presupuesto de ingresos que me toca votar y 

quiero agradecer a todos los compañeros de esta mesa por la 

capacidad de debate que puede haber, por la resiliencia que 

podemos tener como funcionarios yo agradezco públicamente 

al regidor Raúl porque hemos podido debatir y lo que nos 

digamos en esta mesa queda en esta mesa y porque tenemos 

la madurez emocional de sobreponer y de poder entender el 

juego y el posicionamiento que nos toca como regidores de 

representación de partidos políticos, nunca me he visto ni 

ofendida, ni siento que vaya a llorar por las opiniones que se 

viertan en esta mesa porque sabemos que nos tocan roles 

para poder nosotros jugar, cuidar y representar a los 

ciudadanos en la mesa y en el momento político histórico y 

coyuntural que estamos aquí representados lo que si no se 

vale es que cada vez que se vierta una opinión solamente del 

presidente hacia la mesa haya una sola persona que se vea 

ofendida y siempre cambie la versión de los hechos en ningún 

momento se ha mencionado un nombre de decir yo me siento 

denostada porque dijeron que no conocemos y no sabemos 

también es sabio saber que no sabemos y reconocer lo que no 

sabemos eso es importante y por eso es que hay partes 

técnicas que se encargan de realizar muchos trabajos, pero 

mezclar una cosa con la otra me parece ya un discurso 

repetido una victimización y que también puede ser al revés un 

señalamiento de violencia política de una regidora hacia un 

presidente, al revés también existe y no se vale mezclar una 
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cosa con la otra, si estamos y aceptamos el cargo que la 

ciudadanía nos confiere es con la madurez política de poder 

debatir en esta mesa, nunca se señaló un nombre y yo sí me 

voy por reconocer muchas cosas que no se de manera técnica 

y que se explican de manera repetida en las sesiones de 

comisión que muchas veces no se asiste en las previas que 

pueden realizarse y que yo he visto la disposición, ahorita toca 

la ley de ingresos del regidor Jorge Juárez de cabildear, de 

preguntar, de resolver dudas, de escuchar, de sentarse y que 

yo nunca he visto la puerta de la hacienda cerrada para 

algunos funcionarios que tengan alguna duda, pero  como 

siempre a veces cuando se pierde el debate técnico la 

resolución es la victimización y eso es lo que en esta mesa y 

en el papel que nos toca jugar como regidores no se vale. Yo  

también le recuerdo regidora cuántas veces ha estado en 

contra de temas como el IMSS y muchos otros más que no 

solamente es no mentir, no traicionar también es primero los 

pobres, es cuánto. C. Regidor Ernesto Sánchez Sánchez: 

Nada más para cerrar mi participación yo a manera muy 

particular si reconozco el proyecto de los medidores, la verdad 

es que es un proyecto muy bueno pero no concordamos con 

la manera en que en su momento se ejecutó entonces en ese 

sentido yo sí le voy a pedir y voy a exhortar a mi compañera 

próxima presidenta municipal que tomará las riendas del 

municipio a que se cree un programa de concientización en las 

colonias abarcando a toda la ciudadanía así como las 

delegaciones para para crear esa concientización respecto a 

los medidores y sus beneficios y por qué no quizás crear esas 

esas políticas públicas a fin de incentivar al propio ciudadano 

para que lo adquiera, no con la imposición, no rompiéndoles 

las banquetas que muchas veces decimos de la banqueta para 

adentro es tu propiedad y cuando llegas y le rompen la 

banqueta y no le avisas impones un medidor se sienten 
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muchas veces ofendidos o agredidos en su propio patrimonio. 

Entonces crear esa política pública informativa, esa política 

pública de concientización para la adquisición de los propios 

medidores dentro de todas las propiedades o casas de la 

persona que la que la habita, es cuánto. C. Secretaria de 

Gobierno Municipal Claudia Margarita Robles Gómez: Bien 

si no hay ninguna otra manifestación o comentario respecto de 

esta iniciativa de dictamen y al no haberse propuesto ningún 

artículo para su análisis en lo particular y su votación 

específica voy a proceder a realizar la votación nominal como 

corresponde en términos del artículo 135 del Reglamento 

Interior para el Ayuntamiento de Zapotlán el Grande C. 

Regidora Yuritzi Alejandra Hermosillo Tejeda: A favor. C. 

Regidor Ernesto Sánchez Sánchez: A favor. C. Regidora 

Eva María de Jesús Barreto:  A favor. C. Regidor Jesús 

Ramírez Sánchez: En contra. C. Regidor Edgar Joel 

Salvador Bautista: A favor.  C. Regidora Tania Magdalena 

Bernardino Juárez: En contra. C. Regidora Mónica 

Reynoso Romero: A favor. C. Regidora Sara Moreno 

Ramírez: En contra. C. Regidor Raúl Chávez García: En 

contra. C. Regidora Laura Elena Martínez Ruvalcaba: En 

contra. C. Regidor Jorge de Jesús Juárez Parra: A favor. C. 

Regidora Marisol Mendoza Pinto: A favor. C. Regidor Víctor 

Manuel Monroy Rivera: A favor. C. Regidora Diana Laura 

Ortega Palafox: A favor. C. Síndico Municipal Magali 

Casillas Contreras: A favor. C. Presidente Municipal 

Alejandro Barragán Sánchez: A favor. 11 votos a favor. 5 

votos en contra: Del C. Regidor Jesús Ramírez Sánchez, de 

la C. Regidora Tania Magdalena Bernardino Juárez, de la C. 

Regidora Sara Moreno Ramírez, del C. Regidor Raúl Chávez 

García y de la C. Regidora Laura Elena Martínez Ruvalcaba. 

Aprobado por mayoría absoluta, en lo general y particular. 

QUINTO PUNTO: Clausura de la Sesión. - - - - - - - - - - - - - - 
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C. Secretaria de Gobierno Municipal Claudia Margarita 

Robles Gómez: Agotados todos los puntos del orden del día, 

propuestos para esta Sesión, le pido al Presidente Municipal, 

que haga clausura de esta Sesión. C. Presidente Municipal 

Alejandro Barragán Sánchez: Muchas gracias compañera 

Secretaria. Gracias compañeras y compañeros Regidores. 

Gracias por el apoyo y su participación en estos dos temas que 

son importantísimos, no solo para el cumplimiento de nuestra 

obligación como Ayuntamiento, sino con este día, en esta 

Sesión, se establecen las bases para el primer año fiscal, de 

la Administración que viene y creo que, estamos cumpliendo 

cabalmente, con nuestro compromiso, no solo con el 

Gobierno, sino especialmente con la Ciudadanía. Siendo las 

12:32 hrs. doce horas con treinta y dos minutos, de este lunes 

26 veintiséis de Agosto del año 2024 dos mil veinticuatro, doy 

por clausurada esta Sesión Extraordinaria de Ayuntamiento 

No. 107 ciento siete, y válidos los acuerdos que aquí se 

tomaron. Muchas gracias. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -   


